
На усмотрение школы...И повторно уколюсь Открытие Австралии
Стартовал первый крупный турнир 2022 года 
по теннису.
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КАРАГАНДА
Индустриальная

Этот фактор помогает сдерживать 
цены и не допускать дефицита соци-
ально значимых товаров на внутреннем 
рынке.

Как сообщает управление сельского 
хозяйства, благодаря аграриям и фер-
мерам в регионе собственного произ-
водства имеются пшеничная мука 1-го 
сорта, хлеб, картофель, говядина, мясо 
птицы, макаронные изделия, яйца и 
морковь. Еще по шести видам продо-
вольствия в городах и районах сохра-
няется обеспеченность до 44% - это 
кефир, творог, молоко пастеризован-
ное, масло сливочное, капуста и лук. Из 
других регионов и даже государств к 
нам завозятся гречка, рис, сахар, масло 
растительное, соль.

- Для недопущения дефицита соци-
ально значимых продовольственных 
товаров на внутреннем рынке исполь-
зуются запасы стабилизационного 
фонда, продукция, законтрактованная 
по форвардным договорам, а также 
местных производителей, которая по-
ставляется в рамках меморандумов по 
сниженным ценам.

По механизму «оборотной схемы» 
производится поставка по фикси-
рованным ценам в торговые точки 
картофеля и овощей, куда включены 
морковь, лук, капуста. В рамках мемо-
рандумов по формированию резерв-
ного фонда плодоовощной продукции 
у местных производителей законтрак-
товано 5100 тонн картофеля, из них 
556,8 тонны уже отгружено к реализа-
торам и 5100 тонн овощей - это 1800 
тонн моркови, 1200 тонн лука и 2100 
тонн капусты, - сообщает руководи-
тель отдела управления сельского хо-
зяйства Жасулан Тарпанов.

Для стабилизации цен на муку 
1-го сорта и хлеба из муки пшенич-
ной такого же сорта используются 
запасы резервного фонда зерна. По 
результатам урожая этого года под-

писаны договоры на 20 тысяч тонн 
пшеницы. 

Ж. Тарпанов подчеркнул, что ведется 
еженедельный мониторинг наличия за-
пасов 32 наименований продовольствен-
ных товаров. На сегодня общий объем 
запасов продовольствия на складах про-
изводителей, в стабфонде, на торговых 
объектах и в личных подсобных хозяй-
ствах составляет 214 тысяч тонн. 

- В региональном стабилизационном 
фонде имеется свыше 291 тонны бака-
лейной продукции на более чем 77 млн 
тенге, в том числе 200,4 тонны сахара, 
41,2 тонны гречки, 50 тыс. литров подсо-
лнечного масла. Кроме этого, в сельхоз-
формированиях области законтрактовано 
порядка 24 тысяч тонн социльно значи-
мых продовольственных товаров на 3 
млрд тенге, в том числе 8 000 тонн муки 

1-го сорта, около 649 тонн гречки, 2387 
тонн капусты, порядка 8497 тонн карто-
феля, 1200 тонн лука, более 1367 тонн 
масла растительного, 1800 тонн моркови, 
- информирует руководитель отдела.

К слову, в этом году на 200 гектаров 
увеличатся площади для посадки кар-
тофеля и овощей. А для их хранения 
в регионе имеется 126 овощекартофе-
лехранилищ вместимостью 245 140 
тонн.

Между тем Бюро национальной ста-
тистики Агентства по стратегическому 
планированию и реформам опублико-
вало индекс цен и средние цены на со-
циально значимые продовольственные 
товары за прошедшую неделю как по 
республике, так и по Карагандинской 
области.

Индекс цен по стране на социально 
значимые продовольственные товары, 
включающие 19 наименований, соста-
вил 100,2% с начала месяца. В Караган-
де и Жезказгане за прошедшую неделю 
это соотношение составило 100,1%.

В областном центре на прежнем 
уровне остается индекс цен на муку 
пшеничную 1-го сорта, хлеб, макароны, 
рис, масло сливочное, лопаточно-груд-
ную части говядины, мясо куриное, 
молоко пастеризованное, творог, карто-
фель, морковь, лук репчатый, сахар-пе-
сок, яйца 1-й категории и соль. Индекс 
цены гречневой крупы - 100,6%, масла 
подсолнечного - 100,4%, капусты бело-
кочанной - 102,6%.

В Жезказгане сохраняется анало-
гичное процентное соотношение за 
исключением капусты белокочанной - 
103,4%, сахара-песка - 99,7%, моркови 
- 101,9%.

Что касается средней стоимости про-
дуктов, то на сайте Бюро статистики 
также можно найти цифры на 18 января 
2022 года.

Мука пшеничная 1-го сорта в Ка-
раганде реализуется по 141 тенге за 
килограмм, а в Жезказгане - 154 тен-
ге, рожки продаются в областном цен-
тре по 195 тенге, в Жезказгане - 224 
тенге. Дороже в городе металлургов 
и рис, которым торгуют по 287 тенге, 
когда в шахтерской столице он по 235 
тенге. Гречневая крупа реализуется 
в областном центре по 363 тенге, а в 
Жезказгане по 417 тенге. Картофель в 
Караганде можно найти по 109 тенге за 
килограмм, в Жезказганском регионе 
он оценивается в 128 тенге. Сдержива-
ются цены и на другие овощи, а вместе 
с тем на мясную продукцию и осталь-
ной продовольственный товар.

Про запас
Общий объем продовольствия на складах составляет 214 тысяч тонн

Самал АХМЕТОВА

Из 19 наименований социально значимых продтоваров 14 производятся местными 
сельхозтоваропроизводителями области. А по восьми видам регион самообеспечен на 100%, информирует 
управление сельского хозяйства. 

ДЛЯ НЕДОПУЩЕНИЯ ДЕФИЦИТА СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМЫХ 
ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫХ ТОВАРОВ НА ВНУТРЕННЕМ РЫНКЕ 
ИСПОЛЬЗУЮТСЯ ЗАПАСЫ СТАБИЛИЗАЦИОННОГО ФОНДА, 
ПРОДУКЦИЯ, ЗАКОНТРАКТОВАННАЯ ПО ФОРВАРДНЫМ 
ДОГОВОРАМ, А ТАКЖЕ МЕСТНЫХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ, 
КОТОРАЯ ПОСТАВЛЯЕТСЯ В РАМКАХ МЕМОРАНДУМОВ ПО 
СНИЖЕННЫМ ЦЕНАМ.

Ко
лл

аж
 Ю

ри
я 
Би

лу
ш
ен

ко

СОТРУДНИЧЕСТВО

Поддержат 
в продолжении 
реформ 

Миссия Великобритании при ОБСЕ 
распространила текст своего 
заявления на заседании Постоянного 
совета организации, которое прошло 
20 января 2022 г. в Вене и рассмотрело 
ситуацию в Казахстане, передает МИА 
«Казинформ». 

«Как близкие друзья мы глубоко обеспокоены 
трагическими событиями, с которыми столкнул-
ся народ Казахстана в последние недели. Глубо-
ко сожалеем о гибели людей в результате наси-
лия и выражаем наши соболезнования семьям 
погибших. Осуждаем акты насилия и уничто-
жение имущества и испытываем облегчение 
от того, что жизнь в Алматы и других городах 
возвращается в нормальное русло», - заявил По-
стоянный представитель Великобритании при 
ОБСЕ, Посол Нил Буш. 

Британская делегация приветствовала, что 
Президент К. Токаев в своих публичных высту-
плениях провел четкое различие между мир-
ными протестующими и «организованными 
преступными элементами», которые захватили 
мирные протесты в Алматы и некоторых других 
городах. Отмечая, что у этой последней группы 
«очевидно, была цель свергнуть конституци-
онные власти», дипломат подчеркнул, что это 
вопрос, «требующий тщательного расследова-
ния». 

«Приветствуем решение Президента Ка-
захстана создать следственную комиссию для 
выяснения того, что привело к этим беспреце-
дентным событиям и гибели людей. Поддержи-
ваем приверженность властей Казахстана тому, 
чтобы это расследование было эффективным и 
прозрачным, пользовалось доверием народа Ка-
захстана», - сказано в заявлении Посла. 

Отмечены заверения казахстанских властей в 
их твердой приверженности соблюдению своих 
международных обязательств в области прав 
человека и важность обеспечения соответству-
ющей правовой процедуры для всех задержан-
ных в соответствии с принципами верховенства 
закона. 

В контексте выступления Президента К. Тока-
ева в Парламенте Казахстана 11 января о планах 
экономических, социальных и политических ре-
форм в ответ на основные требования мирных 
протестующих британский дипломат заверил в 
готовности поддержать их реализацию для «соз-
дания и развития современной рыночной эконо-
мики с социальной ориентацией». 

Отметив прочные партнерские отношения, 
сложившиеся к 30-й годовщине дипломатиче-
ских отношений между двумя странами, Посол 
Н. Буш подчеркнул готовность официального 
Лондона «поддержать Казахстан в реагирова-
нии на недавние трагические события, продол-
жении реформ, направленных на удовлетворе-
ние чаяний его народа, а также в обеспечении 
безопасности и процветания».

Фархат КИНЖИТАЕВ

От карагандинцев поступают 
многочисленные жалобы 
на гололед. Нестабильная 
погода, характеризующаяся 
повышением дневной 
и понижением ночной 
температуры, привела 
к тому, что тротуары, 
пешеходные тропинки, а 
также внутридворовые дороги 
превратились в сплошной 
каток, на котором ежедневно 
падают и дети, и взрослые. Даже 
несмотря на то, что работники 
подрядных организаций и 
коммунальных служб рассыпают 
на улицах смесь песка с солью, 
ситуация не улучшается. В 
медицинские учреждения 
пациенты поступают с завидной 
регулярностью, в некоторых 
семьях даже боятся отпускать 
ребят в школу, а пожилым 
родственникам советуют пока 
лишний раз не выходить из 
дома.

Как сообщили в областном управле-
нии здравоохранения, только в период 
с 22 по 24 января к медикам обратилось 
910 граждан, из них 421 - с уличными 
травмами. То есть примерно полови-

на нуждающихся в помощи получила 
ушибы, растяжения и переломы из-за 
падений на улице. Между тем именно 
данный фактор является опасным для 
людей пожилого возраста по причине 
хрупкости костей. При этом, как пока-

зывает статистика, чаще всего постра-
давшими являются граждане старше 55 
лет.

Вообще-то, за состоянием тротуаров 
должны следить местные исполни-
тельные органы. Так, в акимате района 
имени А. Бокейханова сообщили: «Со-

гласно технологии, подрядными орга-
низациями при выпадении осадков про-
водятся работы по подсыпке дорожного 
покрытия, далее, после окончания сне-
гопада, ведутся работы по подметанию 
образовавшейся консистенции. Далее 
сразу же производится повторная под-
сыпка. В первую очередь подсыпаются 
наиболее опасные участки - такие как 
перекрестки, пешеходные переходы, 
подъемы и спуски, опасные повороты и 
так далее. По тротуарам производятся 
очистка тротуара и подсыпка пескосо-
ляной смесью. Если образуются наледь 
и колея на дорожном полотне, то для 
срезки используется грейдер».

В свою очередь в акимате района 
имени Казыбек би отмечают, что убор-
ка территории разделена на механизи-
рованную, санитарную, очистку жилых 
массивов и общественных пространств. 
«На сегодняшний день при выпадении 
осадков параллельно с механизиро-
ванной уборкой автомобильных дорог 
выполняется санитарная очистка пеше-
ходных тротуаров и скверов от снега и 
наледи. Так, по состоянию на текущий 
момент на пешеходные тротуары и 
проезжую часть было просыпано 5387 
тонн пескосоляной смеси, вывезено 77 
580 кубометров снега. Для обеспече-
ния беспрепятственного и безопасного 
движения пешеходов приняты меры по 
увеличению количества малой механи-
зированной техники и дорожных рабо-
чих. Всего по району имени Казыбек би 
у пяти подрядных организаций 229 еди-
ниц специализированной техники, 170 
дорожных рабочих и 30 единиц малой 
механизированной техники», - сообщи-
ли в районном акимате.

ПРОБЛЕМА

Скользкий момент
Зима для жителей областного центра выдалась особо травмоопасной
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СТР. 2  

ТОЛЬКО В ПЕРИОД С 22 ПО 
24 ЯНВАРЯ К МЕДИКАМ 
ОБРАТИЛОСЬ 910 ГРАЖДАН, 
ИЗ НИХ 421 - С УЛИЧНЫМИ 
ТРАВМАМИ.
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Как рассказал глава областной 
антикоррупционной службы Де-
нис Шакенов, в числе основных 
приоритетов проекта новой анти-
коррупционной стратегии - сни-
жение рисков в сфере госзакупок, 
добропорядочность бизнеса, а так-
же постепенный отход от государ-
ственного участия в экономике.

- Для повышения прозрачности 
и ответственности в бизнес-сре-
де, снижения корпоративной кор-
рупции необходимо внедрение 
бизнес-реестра. Это открытая 
интегрированная база данных, 
позволяющая аккумулировать все-
сторонние сведения о субъектах 
предпринимательства, в том числе 

с позиции их порядочности и на-
дежности. Таким образом, добро-
совестные предприниматели будут 
ограждены от коррупционных ри-
сков. Представлено три варианта 
реализации программы. Первый 
из них - добровольное внедрение в 
бизнес антикоррупционных стан-
дартов. В ответ на это компании 
получат льготы со стороны госу-
дарства и другие меры поддержки. 
Следующий вариант - обязатель-
ное внедрение антикоррупцион-
ных стандартов с установлением 
ответственности за неисполнение. 
И последний - кардинальный. Он 
предполагает единые требования 
и правовые последствия по соблю-
дению коррупционного законода-
тельства для государственного и 
частного секторов, - пояснил Денис 
Шакенов.

В ходе обсуждения отмечалось, 
что при разработке документа 
учтены мнения представителей 
общественности, бизнеса, экспер-
тов и граждан, а также зарубеж-
ный опыт и собственная практика. 
Так, честно работающие компании 
должны иметь преференции при 
госзакупках, налогообложении, 
получении субсидий и других ви-
дов господдержки. Все эти меры 
нацелены на стимулирование 
частного сектора к добросовестно-
му ведению бизнеса. Кроме того, 
одним из обязательных условий 
для снижения коррупции явля-
ется усиление ответственности 
юридических лиц за совершение 
коррупционных правонарушений. 
Применение больших штрафных 
санкций и других ограничитель-
ных мер сделает экономически 
невыгодным для компаний подкуп 
должностных лиц. Одновременно 
будет продолжена работа по защи-
те субъектов предприниматель-
ства от неправомерных действий 
должностных лиц, в том числе 
рейдерства.

Своим мнением поделились 
президент ОО «Ассоциация содей-
ствия развитию частного предпри-
нимательства в РК» Владимир Бы-
ков, бизнесмены Толеген Ашимов, 
Николай Абт и другие. Представи-
тели бизнес-сообщества, участво-
вавшие во встрече, в целом под-
держали основные направления 
проекта концепции и внесли свои 
предложения в части антикорруп-
ционных мер в частном секторе.

Нового руководителя предста-
вил председатель филиала, аким 
Карагандинской области Женис 
Касымбек на расширенном заседа-
нии политсовета.

- Решением политсовета фили-
ала партии «Nur Otan», а также 
центрального аппарата Бекзат 
Алтынбеков назначен первым за-
местителем председателя област-
ного филиала, - сообщил Женис 
Касымбек.

Кадиша Оспанова, занимавшая 
эту должность в течение девяти 
лет, перешла на работу в област-
ной маслихат. Она избрана предсе-
дателем постоянной комиссии по 
социально-культурному развитию 
и социальной защите населения.

Женис Касымбек поблагодарил 
Кадишу Оспанову за работу и по-
желал успехов на новом поприще.

Бекзат Алтынбеков родился в 
1973 году в Актогайском районе 
Карагандинской области. Трудо-
вую деятельность начал в СМИ, 
был корреспондентом газеты 
«Арқа еңбеккері», ведущим Акто-
гайской районной радиостанции. 
Затем много лет трудился в сфе-
ре образования на руководящих 
должностях. Дважды избирался 
депутатом Жезказганского город-
ского маслихата. Ныне депутат 
Карагандинского областного мас-
лихата. Кандидат исторических 
наук. Почетный работник обра-
зования. Лауреат национальной 
премии «Алтын жүрек». В рядах 
партии «Nur Otan» Бекзат Алтын-
беков состоит с июня 2007 года.

Соб. инф.
Фото Руслана КАЛИЕВА

4-6 января горняки подземных 
предприятий собрались на терри-
тории шахты № 57 Восточно-Жез-
казганского рудника. Встречи 
руководства ТОО «Корпорация 
«Казахмыс» с коллективом закон-
чились мирным соглашением. По 
всем пунктам были достигнуты 
договоренности. Они озвучены 
на очных собраниях с трудовыми 
коллективами в регионах.

В рамках реализации социаль-
ных программ принято решение 
в том числе об оплате лечения 
работников, задействованных на 
производстве, связанном с вред-
ными условиями труда, и членов 
их семей, а также санаторно-ку-
рортного лечения за счет средств 
работодателя и профсоюзных ор-
ганизаций.

Особо стоит отметить, что 
компания повышает с января 
этого года заработную плату 
всех категорий работников в 
среднем на 30-35%. Принятые 
решения будут распространены 
на все компании группы «Ка-
захмыс». Достойная заработная 
плата должна стать стимулом 
для каждого работника, считают 
в корпорации. ТОО «Kazakhmys 
Holding» ежегодно проводит 
пересмотр заработной платы и 
социального пакета, что в свою 
очередь позволяет поддерживать 
конкурентоспособность компа-
нии на рынке труда, сохранять и 
мотивировать работников.

Накануне состоялась встреча 
первого заместителя председате-
ля правления ТОО «Корпорация 

«Казахмыс» Андрея Гайдина с 
представителями коллективов 
подразделений компании, посвя-
щенная вопросам, поднятым 4-6 
января. А. Гайдин сразу отме-
тил, что вопросы делятся на два 
блока: те, которые решаются на 
уровне государства (пенсионная 
система, цены, социальные от-
числения например), и те, кото-
рые рассматривает корпорация. 
Он подтвердил, что принятые в 
те дни решения остаются в силе, 
уже действуют, но попросил вре-
мя на отшлифовку механизмов 
в течение первого квартала, де-
тальную проработку порядка ре-
ализации дополнительных мер 
социальной поддержки сотрудни-
ков компании.

Да, заработная плата подни-
мается на 30-35%, но при этом 
корпорация обращает внимание 
на то, что прежнее соотношение 
зарплат горняков, металлургов и 
обогатителей тоже будет вырав-
ниваться, так как из-за повыше-
ния теряется баланс 100 на 70. 

Первый заместитель председа-
теля правления попросил работ-
ников компании передать свои 
предложения по социальному 
развитию регионов присутствия. 
Члены отраслевого профсоюза 

работников горно-металлурги-
ческих предприятий и смежных 
производств «Кəсіп Қорған» при-
ступили к обсуждению в цехах, 
на участках, дома. Сводный доку-
мент передадут руководству ком-
пании. Также А. Гайдин заявил о 
создании постоянной комиссии 
по мониторингу цен в продукто-
вых торговых точках. Эта работа 
будет проводиться ежемесячно. 
Участники встречи предложи-
ли вести мониторинг и стоимо-
сти услуг в медицинском центре 
«Жезказган». Представителей 
трудовых коллективов попросили 
внести предложения о том, кого 
именно и на каком основании 
можно будет вводить в состав ко-
миссии.

К слову, в составе группы 
компаний «Казахмыс» - геоло-
го-разведывательный комплекс, 
тринадцать рудников, четыре 
обогатительные фабрики, два ме-
деплавильных завода, два уголь-
ных разреза и ТЭК. Основные 
активы представлены в городах 
Балхаше, Жезказгане, Сатпаеве и 
Караганде. Общее количество со-
трудников группы «Казахмыс» на 
сегодня составляет более 38 000 
человек, где 80% коллектива - это 
производственный персонал.

Чтобы обезопасить движение 
на городских улицах, работа ве-
дется в две смены (первая - с 
08:00 до 17:00, вторая - с 20:00 
до 06:00). При этом, согласно 
утвержденному регламенту, срок 
вывоза снега составляет от 72-96 
часов после завершения снего-
пада. По указанию акиматов не 
допускается механизированная 
уборка проезжих частей улиц го-
рода в часы пик. 

Впрочем, даже этих мер явно 
недостаточно. Социальные сети 
переполнены негодованием и 
возмущением в адрес городских 
властей. Эту точку зрения поддер-
живает аким Караганды Ермаган-
бет Булекпаев. Еще в канун ново-
годних праздников он обращался 
к районным акиматам: «Требую, 
чтобы дороги и тротуары были чи-
стые. У вас нет обеда, нет ужина и 
сна. Работайте!»

В департаменте по чрезвычай-
ным ситуациям советуют быть 
особенно внимательными к прави-
лам безопасности в период голо-
леда. Так, в число первоочередных 
мер входит подбор подходящей 
обуви. Зимние или демисезонные 
ботинки должны иметь несколь-
зящую подошву. Для этого при 
покупке обращайте внимание на 
высоту, глубину и форму рисун-
ков на протекторе. Важен и мате-
риал изготовления. Наиболее не-
скользким считается полиуретан 
и термополиуретан. Существуют 
специальные антигололедные на-

садки для обуви, модели можно 
подобрать различные.

По возможности гололед сле-
дует обойти, но если это невоз-
можно, то передвигаться по обле-
денелому участку следует крайне 
осторожно и внимательно. Не то-
ропитесь, не ускоряйте шаг и не 
бегите. Руки не должны быть в 
карманах, наступайте на лед всей 
подошвой. Пожилым людям или 
тем, кто по состоянию здоровья 
вынужден пользоваться тростью, 
следует также ее подготовить. 
Трость в зимний период должна 
иметь наконечник из резины или 
заостренные шипы. Безопасность 
при гололеде сможет обеспечить 
обычная лыжная палка.

Особое внимание нужно обра-
щать на электропровода, которые 
могут оборваться из-за обледене-
ния. Не ходить рядом с жилыми 
домами, так как велика вероят-
ность падения сосулек или наледи 
с крыши. И нужно помнить, что 
наиболее опасные места - это об-
леденелые ступени и крыльцо. 
Держитесь за перила, освободите 
руки от тяжестей и аккуратно пре-
одолевайте эти участки. Из дома 
старайтесь выйти с запасом вре-
мени. При этом врачи предупре-
ждают - если падения не удалось 
избежать, то ни в коем случае не 
стоит заниматься самолечением. 
В случае сильной боли лучше вы-
звать скорую помощь или же неза-
медлительно отправиться в травм-
пункт.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

ПРОБЛЕМА

Скользкий 
момент

ОФИЦИАЛЬНО

По решению политсовета
САРЫАРҚА - АДАЛДЫҚ АЛАҢЫ

Вести бизнес честно
В руководстве карагандинского филиала партии «Nur Otan» 
произошли изменения. Первым заместителем председателя 
назначен известный общественник и меценат Бекзат 
Алтынбеков.ЧЕСТНО РАБОТАЮЩИЕ КОМПАНИИ ДОЛЖНЫ 

ИМЕТЬ ПРЕФЕРЕНЦИИ ПРИ ГОСЗАКУПКАХ, 
НАЛОГООБЛОЖЕНИИ, ПОЛУЧЕНИИ СУБСИДИЙ 
И ДРУГИХ ВИДОВ ГОСПОДДЕРЖКИ.

 СТР. 1
АКТУАЛЬНО

Спорных вопросов нет

Светлана СВИЧ

Казахстанцам, 
выезжающим за рубеж 
в командировку, на 
учебу или лечение, 
придется пройти полный 
курс иммунизации 
от коронавирусной 
инфекции заново. 
Но на этот раз надо 
использовать вакцину, 
одобренную Всемирной 
организацией 
здравоохранения. Такой 
выход из ситуации нашла 
Межведомственная 
комиссия по 
недопущению 
возникновения и 
распространения КВИ. 

 Вопрос о взаимном призна-
нии паспортов вакцинации уже 
долгое время решается на уров-
не глав государств. И пока он 
не решен, страдают простые ка-

захстанцы. Так, оказалось, что 
«Спутник V», которым приви-
лась большая часть населения 
Казахстана, «не считается» на 
территории других стран - даже 
в самой России, не говоря уже о 
Евросоюзе или США. То же ка-
сается казахстанской вакцины 
QazVac. Пересекать границы дру-
гих стран можно, только привив-
шись вакциной, одобренной ВОЗ. 
На сегодняшний момент их всего 
семь: это Pfi zer, Modernа, Sinovac, 
Sinopharm, Johnson&Johnson, 
AstraZeneca и Covishield. В Казах-
стане из этого списка доступны 
только два китайских препарата 

Sinovac (CoronaVac) и Sinopharm 
(Hayat-Vax или VeroCell), а также 
Pfi zer, но только для детей и под-
ростков до 18 лет, а также пожи-
лых людей от 60 лет и старше. 

 Вопрос о том, что делать тем, 
кто вакцинировался «непризнан-
ными» препаратами, стоял давно. 
На днях МВК приняла решение о 
допуске проведения повторного 
полного курса вакцинации против 
КВИ вакцинами, одобренными 
Всемирной организацией здра-
воохранения. Привиться заново 
разрешат лицам, выезжающим за 
рубеж в целях представления ин-
тересов Республики Казахстан на 
международном уровне. Облада-
телям международной стипендии 
«Болашак» и другим казахстан-
цам, направляющимся на обуче-
ние за рубеж в рамках межправи-
тельственных соглашений, в том 
числе академической мобиль-
ности, и их членам семьи, при 
представлении подтверждающих 
документов - студенческой визы 

или приглашения от учебного за-
ведения - по списку, представлен-
ному Министерством образова-
ния и науки. А также студентам, 
самостоятельно поступившим 
в зарубежные учебные заведе-
ния, молодежи, планирующей 
выехать по программе Work and 
travel, и их членам семьи. Кроме 
того, получить одобренную при-
вивку можно пациентам, направ-
ляющимся на лечение за рубеж, 
при предоставлении документов, 
подтверждающих необходимость 
лечения за пределами Республи-
ки Казахстан, а также лицам, со-
провождающим их для лечения.

 Проведение повторного пол-
ного курса вакцинации допуска-
ется только после получения до-
бровольного информированного 
согласия в письменном виде. 
Интервал между последней при-
вивкой против коронавируса и 
повторным полным курсом вак-
цинации рекомендуется не менее 
90 дней.

...И повторно уколюсь

Валентин ШИПУНОВ

По итогам трудового спора, произошедшего в начале 
января 2022 года в корпорации «Казахмыс», была 
проведена комплексная работа по поддержке работников 
медного гиганта. В ней принимали участие представители 
трудовых коллективов, профсоюзных организаций и 
руководители бизнес-единиц компании. «Казахмыс» 
направит свыше 100 миллиардов тенге на повышение 
заработной платы и улучшение социальных условий 
занятых на производстве.

Фархат КИНЖИТАЕВ

В областном акимате обсудили Концепцию развития 
государственной антикоррупционной политики на 2022-2026 
годы. В совещании, проходившем под председательством 
главы региона, приняли участие депутаты маслихатов, 
представители предпринимательского сообщества, а 
также неправительственных организаций. «Мы понимаем, 
что никакие меры поддержки не будут эффективными, 
пока бизнесу приходится сталкиваться с коррупционными 
барьерами», - отметил Женис Касымбек, подчеркнув, что в 
ходе диалога важно учитывать каждое мнение.
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Юлия ПУЛИНА

21 млн тенге - такова на 
сегодня задолженность 
жезказганцев перед 
ТОО «Сәт Тазалық», 
отвечающего за вывоз 
ТБО. Есть также ряд других 
проблем, но объяснения 
директора компании 
Адилхана Аметова 
общественники 
и горожане не принимают, 
они требуют навести 
порядок в городе. 

- В Жезказгане на данный мо-
мент установлено 669 контей-
неров, - отметил директор ТОО 
«Сəт Тазалық» Адилхан Аметов. 
- Ежедневно на их уборку выез-
жают 5 мусоровозов с боковой 
загрузкой, 2 машины «ГАЗ-53» и 
1 самосвал.

Вместе с тем жалобы от насе-
ления на несвоевременный вывоз 
ТБО и растущий бардак вокруг 
контейнерных площадок посту-
пают чуть ли не ежедневно. И 
как в дальнейшем будет решаться 
проблема вывоза мусора - глав-
ный вопрос к руководству компа-
нии, ведь переизбыток ТБО - одна 
из важнейших экологических 
проблем. 

В ответ на претензии руково-
дитель компании подчеркнул, что 
тариф на вывоз мусора в Жезказ-
гане самый низкий в Казахста-
не и не менялся с 2013 года. На 
данный момент тариф для жителей 
благоустроенных домов составляет 
110,77 тенге, по неблагоустроен-
ным домам - 116,92 тенге. Нормы 
накопления и вовсе не пересма-
тривались с 1998 года. В ответ на 
замечание о том, что потребители 
выполняют свои обязательства 
и исправно оплачивают услуги 
компании, он сообщил: на сегод-
ня задолженность населения пе-
ред ТОО составляет 21 млн 446 
тысяч тенге.

В этой связи много работы у 
юристов компании. Есть люди, 
которые при небольшом тарифе 
должны по 50-60 тысяч тенге. 
Если задолженность потребителя 
превышает 5 тысяч тенге - вы-
носится предупреждение. В суд 
на неплательщиков подают, если 
предупреждения игнорируются, а 
долги продолжают расти. В 2017-
2018 гг. долги превышали 46 млн 
тенге, за 4 года, благодаря юри-
стам, сумели собрать с населения 
25 млн тенге.

При неизменном тарифе авто-
парк изношен на 80%, отметил 
А. Аметов, поэтому предприятию 

непросто справляться со своими 
обязанностями. В 2020 году ку-
пили машину с боковой загрузкой 
за 38 млн тенге, в 2013-м анало-
гичная стоила всего 13 млн тенге. 
Цены растут на все, в том числе 
на ГСМ, запчасти, шины. 

 Директор компании сообщил, 
что с 2021-го по 2024 год реали-
зуется программа компании по 
замене обычных контейнеров на 
заглубленные, уже установлено 4 
таких контейнера. По объему - 5 
кубов, каждый заменяет 7 обыч-
ных контейнеров. В прошлом 
году также смонтировали из ев-
росетки 2 контейнерные площад-
ки. В ближайшем будущем будут 
установлены еще 98 контейнер-
ных площадок из евросетки и 
0,75-кубовые новые контейнеры. 
Еще 44 контейнерные площадки 
ТОО планирует установить в гу-
стонаселенных районах города.

 Планируемый тариф, согласо-

ванный с акиматом, - 330 тенге для 
благоустроенных домов, 357 - для 
неблагоустроенных. Такая стои-
мость, по словам Адилхана Аме-
това, позволит компании прийти 
в норму.

На вопрос о перерасчете по 
ежемесячной оплате услуги, если 
мусор был вывезен не вовремя, 
директор компании отметил, что 
это несерьезно, ведь потребитель 
платит по 3 тенге в день за рейс. 
Также не предусмотрена денеж-

ная компенсация дворникам КСК, 
которые убирают разлетевшийся 
мусор из переполненных кон-
тейнеров. Здесь, по его мнению, 
ответственность лежит на самих 
жезказганцах, которые должны 
быть более аккуратными и не бро-
сать мусорные пакеты как попало.

А. Аметов озвучил и другую 
проблему - кадровую. Как оказа-
лось, ни в Жезказгане, ни в Сат-
паеве нет автошкол, которые бы 
готовили водителей большегруз-

ных машин. Компания готова за 
свой счет обучать водителей в Ка-
раганде с предоставлением жилья 
на время обучения, чтобы потом 
они 5 лет отработали, но желаю-
щих нет.

Выход из сложившейся ситуа-
ции руководитель компании ви-
дит в том, чтобы такая автошкола 
была открыта в регионе. Пока что 
работать в Жезказган приезжают 
водители из Балхаша. 

г. Жезказган

АКТУАЛЬНО

А мусор и ныне там
ПРИ НЕИЗМЕННОМ 
ТАРИФЕ АВТОПАРК 
ИЗНОШЕН НА 80%, 
ПОЭТОМУ ПРЕДПРИЯТИЮ 
НЕПРОСТО СПРАВЛЯТЬСЯ 
СО СВОИМИ 
ОБЯЗАННОСТЯМИ.

Интернет-банкинг - это система предоставления 
банковских услуг не в банковском офисе, при 
непосредственном контакте клиента и банковского 
служащего, а на дому, на работе либо в любом другом 
удобном для клиента месте. Иными словами, для нас это 
еще один канал доступа к своему банку и к своему счету 
в этом банке. Но в отличие от традиционного канала 
доступа (банковское отделение) здесь нет очередей и 
вечно загруженных кассиров, работают такие системы 
без выходных и 24 часа в сутки, вы не привязаны 
к месту и, например, можете спокойно продолжать 
платить за коммунальные услуги, отдыхая при этом за 
рубежом. Системы интернет-банкинга незаменимы и 
для отслеживания операций с платежными карточками 
- любое списание средств с карточного счета оперативно 
отражается в выписках по счетам, подготавливаемых 
системами, что способствует повышению контроля за 
операциями с вашей стороны. 

В Казахстане интернет-банкинг впервые появился в 2000 году. Пер-
выми банками, запустившими на казахстанский рынок эту услугу, 
были TEXAKABANK, «Народный Банк Казахстана», «Казкоммерц-
банк». На сегодняшний день в Казахстане системы электронных бан-
ковских услуг для физических лиц предоставляют около 25% банков. 
Классический вариант системы интернет-банкинга включает в себя 
полный набор банковских услуг, предоставляемых клиентам - физи-
ческим лицам в офисах банка, естественно, за исключением операций 
с наличными деньгами. Сегодня c помощью систем интернет-бан-
кинга можно покупать и продавать безналичную валюту, оплачивать 
коммунальные услуги, платить за доступ в интернет, оплачивать счета 
операторов сотовой связи, проводить безналичные внутри- и межбан-
ковские платежи, переводить средства по своим счетам и, конечно, 
отслеживать все банковские операции по своим счетам за любой про-
межуток времени. 

Через интернет-банкинг для налогоплательщиков - граждан реа-
лизована возможность оплаты налогов с физических лиц (налог на 
транспортные средства физических лиц, налог на имущество, земель-
ный налог), при этом деньги зачисляются на лицевой счет платель-
щика по факту оплаты. Кроме того, оплачивать налоги возможно не 
только по своим налоговым обязательствам, но и за родственников, 
друзей или другое третье лицо.

Преимущества от использования интернет-банкинга имеют не  толь-
ко клиенты банка, но и сами банки. Преимуществами для клиентов 
являются: значительная экономия времени при использовании банков-
ских продуктов, экономия средств на использовании банковских услуг 
(как правило, комиссии по платежам в интернет-банкинге значитель-
но ниже, чем в кассах банка), круглосуточный доступ к информации 
о состоянии счетов, доступ к выпискам, возможность проведения раз-
личных переводных операций и конвертаций валют, в том числе по 
депозитам, без посещения отделения банка, возможность оператив-
ной блокировки карт в случае кражи или утери. Выгоды для банков 
- это прежде всего дополнительный комиссионный доход от перево-
дных операций, осуществляемых клиентами, значительная разгрузка 
кассовых узлов в отделениях банка, увеличение «проникновения» 
продуктов в клиентскую базу банка, дополнительный «канал» связи с 
клиентом, через который можно оперативно доставлять информацию 
рекламного характера, источник маркетинговой информации.

Если вы хотите стать участником интернет-банкинга, то при выбо-
ре интернет-банка вам необходимо определиться - какие операции вы 
будете проводить. Чаще всего используются: оплата сотовых и ста-
ционарных телефонов, проведение коммунальных платежей, погаше-
ние кредитов, а также получение информации об остатках денежных 
средств на открытых в банке счетах.

Если вы уже являетесь клиентом какого-либо банка (например, у 
вашей организации с банком подписан договор о «зарплатном проек-
те» или у вас есть открытые депозитные и текущие счета), конечно, 
в первую очередь нужно узнать о возможностях и тарифах системы 
интернет-банкинга «своего» банка. Особенно если вас устраивает в 
нем качество обслуживания.

На казахстанском рынке количество людей, доверяющих интер-
нет-услугам, неуклонно растет. Интернет-услуги в большей степени 
привлекают людей, заинтересованных в минимизации своих тру-
довых, временных и финансовых затрат, людей, шагающих в ногу с 
современными технологиями. Присоединяйтесь, это действительно 
просто и удобно!

Карагандинский филиал РГУ 
«Национальный Банк Республики Казахстан»

Интернет-банкинг- 
это удобно

Всю минувшую неделю среднее 
и старшее звено училось дистанци-
онно в связи с резким ухудшением 
эпидемиологической ситуации. 
Согласно новому постановлению 
главного государственного санитар-
ного врача региона, которое вышло 
в свет в конце недели, ученики с 1 
по 4 классы общеобразовательных 
школ и по 6 класс в международных 
школах, а также ученики малоком-
плектных школ проектной мощно-
стью до 600 человек должны зани-
маться в традиционном формате. 
В остальных учебных заведениях 
дети вернулись в классы с расчетом 
заполняемости не более половины 
от проектной мощности. Вопрос о 
том, какие именно классы должны 
учиться в стенах школы, самостоя-
тельно решает администрация. 

Однако данное решение вызы-
вает много вопросов, так как на 
практике оно воплощается в жизнь 
по-разному. Так, к примеру, учени-
ки карагандинской гимназии № 97 
полностью вернулись к традицион-
ному формату обучения - у средне-
го и старшего звена проводятся все 
уроки согласно привычному распи-
санию. Школьники гимназии № 38 
по решению руководства учебного 
заведения остались учиться в дис-
танционном формате, за исклю-
чением первых и вторых классов, 
которые получают знания в преж-
нем режиме, а также с третьего по 
пятый классы, обучающихся в де-
журных классах. Также не вышли 
в школу и ученики гимназии № 3 
- для них уроки продолжают вести 
в режиме онлайн.

 - Если администрация приняла 
решение вывести в школу всех уче-
ников, то расписание должно быть 
составлено так, чтобы классы мак-

симально «не соприкасались» друг 
с другом, - пояснила руководитель 
отдела дошкольного и среднего 
общего образования управления 
образования Карагандинской обла-
сти Гульдана Нурсултан. - Для это-
го их делят на смены и подсмены: 
одни приходят в 8 утра, другие - в 
12, третьи - после 14 часов. Исходя 
из проектной мощности, разраба-
тывается расписание и определя-
ется, какие классы будут учиться 
в школе, а какие - дистанционно. 
Главное условие - соблюдение 50% 
заполняемости помещений и ка-
бинетная система. Такие условия 
будут сохраняться до тех пор, пока 
эпидситуация не улучшится и об-
ласть не войдет в «желтую» зону. 
Мы понимаем некоторые неудоб-

ства данного формата работы. Но 
исходим из того, чтобы охватить 
традиционным обучением как 
можно большее количество детей, 
поэтому вынуждены пока идти на 
такие меры. 

А вот в городах-спутниках ре-
шили пойти другим путем - они 
ввели комбинированный формат 
обучения. По информации отдела 
образования города Сарани, дет-
ские сады и организации допол-
нительного образования работают 
в штатном режиме с соблюдением 
санитарных правил и норм. Учеб-
ные заведения, где количество уча-
щихся менее 600 человек (это в ос-
новном поселковые школы), также 
работают в штатном режиме. А вот 
дети в школах покрупнее - это ка-
сается №№ 1, 6, 16, 17 и им. Абая - 
теперь приходят в классы два дня в 

неделю, а три дня находятся дома. 
- Моя дочь учится в 7 классе 

школы № 6 г. Сарани, - рассказыва-
ет мама ученицы. - С 17 января, как 
и все, мы ушли на дистанционное 
обучение, а с 24 января нам объя-
вили о комбинированном формате. 
Класс дочери приходит в школу в 
понедельник и пятницу, остальные 
дни занимаются дома. Расписа-
ние при этом сильно изменилось: 
в «школьные» дни им стараются 
поставить все сложные предме-
ты - алгебру, геометрию, химию, 
физику, казахский, английский, а в 
остальные дни в Edumark присы-
лают задания и видеоматериалы, 
которые нужно самостоятельно 
изучить и сдать домашнее задание.

 В отделе образования Шахтин-
ска сообщили, что они тоже при-
няли решение вести учебный про-
цесс в комбинированном формате, 
так как это наилучший выход из 
ситуации для детей на сегодняш-
ний момент. Как рассказал руко-
водитель отдела Николай Онсо-
вич, с 0 по 5 классы продолжают 
100% учиться в штатном режиме, 
на этой неделе также полностью 
вышли в школу старшеклассники 
с 9 по 11 классы. 

- Чтобы создать условия для де-
тей 6, 7 и 8 классов, мы решили 
обучать их в офлайн-формате хотя 
бы два дня в неделю - они при-
ходят исключительно во вторую 
смену, чтобы не превышать 50% 
заполняемость помещения, кото-
рая оговаривается в постановлении 
санврача, - пояснил главный педа-
гог Шахтинска. - В эти дни мы в 
первую очередь стараемся прове-
сти у них все предметы естествен-
но-математического цикла, кото-
рые сложны для самостоятельного 
усвоения. Для дней на домашнем 
обучении также составлено отдель-
ное расписание, куда в обязатель-
ном порядке включены занятия в 
ZOOM из расчета 20-25 минут на 
один урок.

На усмотрение школы
Светлана СВИЧ

В редакцию стали поступать обращения от родителей школьников со всей области. 
Их интересует вопрос организации учебного процесса после введения послаблений 
карантинных ограничений. После недели занятий в дистанционном режиме с понедельника 
часть учеников вышла в школу, другие остались заниматься дома, третьи теперь учатся 
в комбинированном формате. 

ГЛАВНОЕ УСЛОВИЕ 
- СОБЛЮДЕНИЕ 50% 
ЗАПОЛНЯЕМОСТИ 
ПОМЕЩЕНИЙ И 
КАБИНЕТНАЯ СИСТЕМА.

Количественный состав Обще-
ственного совета Карагандинской 
области - 38 человек, из которых 3 
- представители государственных 
органов, 35 - представители не-
коммерческих организаций, граж-
дане. Конкурс проводится среди 
представителей некоммерческих 
организаций, граждан.

Участники конкурса должны от-
вечать требованиям, предъявляе-
мым к кандидатам в члены Обще-
ственного совета в соответствии 
со статьей 10 Закона «Об обще-
ственных советах».

Кандидаты в члены Обществен-
ного совета представляют следую-
щие документы:

1) письменное предложение 
некоммерческой организации и 
(или) заявление гражданина о вы-
движении кандидатуры в состав 
Общественного совета (образец на 
сайте областного маслихата www.
karoblmaslihat.gov.kz);

2) копию удостоверения лично-
сти гражданина Республики Ка-
захстан;

3) сведения о профессиональ-
ной и (или) общественной дея-
тельности кандидата с указанием 
автобиографических данных;

4) справка о наличии либо от-
сутствии судимости;

5) справка о наличии либо от-

сутствии психических, поведенче-
ских расстройств (заболеваний), в 
том числе связанных с употребле-
нием психоактивных веществ.

Сроки подачи документов на 
конкурс по избранию членов Об-
щественного совета Карагандин-
ской области:

с 28 января 2022 года по 10 
февраля (включительно) 2022 
года.

Прием документов на конкурс 
осуществляется по адресу:

ГУ «Аппарат Карагандинского 
областного маслихата», 100000, 
г. Караганда, ул. Алиханова, д. 13, 
III этаж, каб. 320.

Электронный адрес: 
o b l @ k a r o b l m a s l i h a t . g o v. k z , 
karoblmaslihat@mail.ru.

Контактный телефон: 8 (7212) 
506673, внтр. 6107.

Рабочая группа

К СВЕДЕНИЮ

О конкурсе по избранию членов Общественного 
совета Карагандинской области

В соответствии с Законом Республики Казахстан «Об 
общественных советах» от 2 ноября 2015 года, Типовым 
положением об общественных советах, утвержденным 
приказом Министерства информации и общественного 
развития Республики Казахстан от 26 февраля 2021 года 
№ 69 объявляется конкурс по избранию членов 
Общественного совета Карагандинской области.
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Новый этап отношений между 
государством и гражданами - это 
вступивший в силу 1 июля 2021 
года Административный проце-
дурно-процессуальный кодекс 
Республики Казахстан, который 
кардинально изменил парадиг-
му взаимодействия государства 
и общества. Введены новые ме-
ханизмы защиты прав граждан и 
бизнеса. Документ стал важным 
инструментом реализации концеп-
ции «слышащего государства», ос-
новной целью которого является 
защита прав и интересов физиче-
ских и юридических лиц. 

В управление за истекший год 
поступило 4434 (в 2020 году - 
3755) обращения граждан, где 
усматривались факты нарушения 
трудового законодательства. На 
основании данных обращений 
проведено 769 проверок на пред-
приятиях нашего региона.

По итогам вышеуказанных 
проверок было выявлено 605 на-
рушений, из них по трудовым от-
ношениям - 408, по безопасности 
и охране труда - 195 и по занято-
сти населения - 2. По результатам 
проведенных проверок к админи-
стративной ответственности было 
привлечено 96 юридических и 
должностных лиц, из них по за-
держке и невыплате заработной 
платы на работодателей было 
наложено 46 административных 
взысканий. 

Главная задача в регулировании 
трудовых отношений - это защи-
та прав работников, в том числе 
на своевременную и достойную 
оплату труда.

С начала текущего года погаше-
на задолженность по заработной 
плате на общую сумму 247,5 млн 
тенге перед 829 работниками.

По состоянию на 01.01.2022 
года, сохраняется задолженность 
по заработной плате перед 51 ра-
ботником на одном предприятии 

(ТОО «Ирбис KZ»). Сумма долга 
составляет 5,6 млн тенге.

Управление охраной труда, где 
задействованы работодатели и ра-
ботники, принятие соответствую-
щих мер по снижению производ-
ственного травматизма - одна из 
основных наших задач. 

В 2021 году произошло 199 не-
счастных случаев (за 2020 год 
- 213 несчастных случаев), сни-
жение на 7%, где пострадали 238 
чел., что составляет снижение на 
8,5% в сравнении с аналогичным 
периодом 2020 года (за 2020 год - 
260 чел.), из них со смертельным 
исходом - 37 чел. (за 2020 год - 35 
чел.).

Проведенный анализ показыва-
ет, что причины производственно-
го травматизма, как правило, носят 
организационный характер - это 
неудовлетворительная организа-
ция производства работ, наруше-
ние трудовой и производственной 
дисциплины, недостатки в обуче-
нии безопасным методам и прие-
мам труда, неудовлетворительное 
содержание рабочих мест и недо-
статки в их организации и т.д.

В целях предотвращения сокры-
тых фактов производственного 
травматизма совместно с управ-
лением здравоохранения, департа-

ментом полиции ежемесячно про-
водится работа по поступившим 
пострадавшим на производстве.

Работа по снижению производ-
ственного травматизма строится в 
рамках утвержденной постановле-
нием Правительства «Дорожной 
карты» по снижению производ-
ственного травматизма и рабочих 
мест с вредными условиями труда 
в РК на 2019-2023 гг., программы 
«Безопасный труд» по обеспече-
нию безопасности и охраны тру-
да в Карагандинской области на 
2021-2023 годы, плану «Производ-
ственному травматизму - NET».

 Во всех районах и городах под 
председательством работников про-
куратуры созданы рабочие группы, 
в состав которых вошли акимы го-
родов, районов, государственные 
инспекторы труда, заинтересован-
ные госорганы, профсоюзные ор-
ганизации, где рассматриваются 
вопросы снижения производствен-
ного травматизма. 

С целью повышения социаль-
ной ответственности работодате-
лей по улучшению условий труда 
выдается «Сертификат доверия», 
который гарантирует ограничение 
на проведение профилактического 
контроля и надзора с посещени-
ем субъекта (объекта) контроля и 

надзора по соблюдению требова-
ний трудового законодательства 
Республики Казахстан на 3 года. 

В 2021 году «Сертификат дове-
рия» вручен филиалу «Караган-
динское локомотиворемонтное 
депо» ТОО «Қамқор Локомотив» 
и филиалу «Агадырский колес-
ный цех» ТОО «Қамқор Локомо-
тив». 

Для улучшения ситуации по 
снижению уровня производствен-
ного травматизма, а также в целях 
внедрения современной системы 
управления профессиональными 
рисками 160 крупных предпри-
ятий области внедрили между-
народные и национальные стан-
дарты по безопасности и охране 
труда (OHSAS 18001, МОТ-СУ-
ОТ), 6 предприятий участвуют в 
программе «Vision Zero», на 31 
предприятии внедрен проект «На-
родный контроль», создано 1128 
производственных советов по без-
опасности и охране труда с уча-
стием 1489 главных технических 
инспекторов.

Создание благоприятных ус-
ловий работы - гарантия, которая 
предполагает действенный меха-
низм по охране труда на производ-
стве и в других отраслях деятель-
ности. 

С целью оценки фактического 
состояния условий труда на рабо-
чих местах и проведения по ним 
комплекса мер по охране труда 
проводится аттестация производ-
ственных объектов. По итогам 
2021 года аттестован 201 произ-
водственный объект.

Государственный контроль и 
надзор проводятся с учетом де-
ления проверяемых субъектов 
по группам, одна из групп носит 
предупредительно-профилактиче-
ский характер. Так, в 2021 году на 
18 предприятиях области прове-
ден профилактический контроль.

Работа по защите прав и ин-
тересов Человека Труда, а также 
профилактике травматизма и ох-
ране труда строится в рамках под-
писанного меморандума с Про-
фсоюзным центром о взаимном 
сотрудничестве. Вопросы произ-
водственного травматизма рассмо-
трены на заседаниях областной 
трехсторонней комиссии по со-
циальному партнерству и регули-
рованию социальных и трудовых 
отношений совместно с предпри-
ятиями области (по отраслям), а 
также проведены семинары-сове-

щания по разработке совместных 
действий с приглашением пред-
приятий, профсоюзных лидеров и 
заинтересованных государствен-
ных органов.

Открытое государство, готовое 
вести конструктивный диалог, сво-
евременно реагировать на запросы 
граждан, где общество вовлечено 
в процесс принятия решений, де-
лает страну сильным, постоянно 
развивающимся государством.

Так, в рамках концепции «слы-
шащего государства» и проекта 
«Адал көмек», задача которых по-
ставлена на взаимодействие меж-
ду гражданами и управлением, 
государственными инспекторами 
труда проводятся прямые эфиры 
в социальных сетях, что позволяет 
оперативно и эффективно реаги-
ровать на обращения. 

На официальных страницах 
Facebook, Instagram, а также на 
платформе ЕПИР ГО управления 
по инспекции есть рубрика «Во-
прос - Ответ», где каждый желаю-
щий может обратиться за разъяс-
нением. 

В целях улучшения условий для 
развития малого предпринима-
тельства, в том числе микропред-
принимательства, в стране введен 
мораторий на проведение прове-
рок. Со своей стороны управле-
ние не оставляет граждан один на 
один со своими проблемами, и со-
гласно п. 1 ст. 46 ГПК РК для дачи 
разъяснений по трудовому зако-
нодательству в качестве специа-
листов в судах привлекаются го-
сударственные инспекторы труда, 
оказывается юридическая помощь 
в подготовке исковых заявлений 
в суд, также с работодателями и 
работниками проводится разъяс-
нительная работа по урегулирова-
нию возникшего трудового спора. 

С целью недопущения социаль-
ной напряженности с начала 2021 
года на предприятиях области про-
ведено 268 встреч на темы «При-
менение норм трудового законода-
тельства Республики Казахстан», 
«Система учета электронных 
трудовых договоров», по внедре-
нию стандартов по безопасности 
и охране труда (OHSAS, ISO), по 
программе международного стан-
дарта «Vision Zero», в средствах 
массовой информации опублико-
вано 92 статьи, действует «горячая 
линия» 8(7212) 43-20-84.

Совершенствование трудово-
го законодательства идет по пути 

децентрализации правового регу-
лирования, свидетельством чему 
является то, что решения боль-
шинства вопросов в сфере труда 
переданы на локальный уровень, 
- это коллективным договорам. 

По состоянию на 1 января 2022 
года, в мониторинге значатся 5125 
коллективных договоров, в том 
числе: на 168 крупных предприя-
тиях (100%), 455 средних (100%), 
4503 малых (20%). В 2021 году 
был подписан новый коллектив-
ный договор на двух крупных 
предприятиях области (АО «Арсе-
лорМиттал Темиртау», АО «Шу-
барколь комир»), где не только со-
хранены, но и увеличены льготы 
и социальные гарантии, направ-
ленные на улучшение положения 
работников.

Трудовой рынок Республики Ка-
захстан активно цифровизуется. 
Предприятия области поэтапно 
переходят на электронный фор-
мат, используют систему подзем-
ного видеонаблюдения (шахта 
«Казахстанская» и шахта им. Т. 
Кузембаева). Трудовые догово-
ры, заключаемые в письменной 
форме, перешли в электронный 
формат, что упрощает процесс 
трудоустройства и защищает от 
социальных рисков. 

В рамках IV направления «Циф-
ровые инструменты для комфорт-
ной жизни» Национального про-
екта «Технологический рывок за 
счет цифровизации, инноваций и 
науки» и утвержденного Плана 
развития Карагандинской обла-
сти на 2021-2025 годы установ-
лен показатель по заключению 
электронных трудовых договоров 
в размере 70% от количества лю-
дей, по которым отчисляли обя-
зательные пенсионные взносы 
(ОПВ).

На 1 января 2022 года зареги-
стрировано 333753 электронных 
трудовых договора, что составля-
ет 76% (показатель исполнен).

Подводя итоги, хотелось бы от-
метить, что защита трудовых прав 
работников - это система мер по 
обеспечению, соблюдению и за-
щите, а также восстановлению 
нарушенных трудовых прав работ-
ников, ответственности работода-
телей и их представителей за нару-
шение трудового законодательства.

Ирина ЛЮБАРСКАЯ, 
главный государственный 

инспектор труда, руководитель 
управления по инспекции труда

Евгений Лавренюк в медиации 
около трех лет. Имея юридическое 
образование, он сначала искал ра-
боту по специальности, а потом 
оказался в относительно новой для 
себя отрасли. Медиация, несмотря 
на то, что законодательно закрепле-
на в стране последние 10 лет, так 
и остается для многих не совсем 
понятной сферой. Известно лишь, 
что медиаторы выступают посред-
никами между конфликтующими 
сторонами и для них не существует 
виноватых-невиновных.

Между тем в мире такая форма 
альтернативного урегулирования 
споров весьма популярна. По ин-
формации портала «электронного 
правительства», «согласно между-
народной статистике, 30-40% всех 
споров проходят через процедуру 
медиации, в 85% из них были до-
стигнуты положительные резуль-
таты». 

- Меня привлекло то, что надо 
всегда держаться нейтральной 
стороны. В отличие от адвоката 
или прокурора здесь не обвиняют, 
не защищают, не представляют 
чьи-то интересы, а наоборот, мы 
пытаемся найти компромисс. Не 
нужно, защищая одного человека, 
направлять все усилия на притес-
нение другого, а ведь именно так 
и поступают зачастую юристы. 
Задача медиатора - договориться, 
- считает Е. Лавренюк.

А еще наш собеседник напоми-
нает, что эта процедура в отличие 
от судебной - конфиденциаль-
ная. Данный факт, как оказалось, 
имеет большое значение для кон-
фликтующих сторон. Причины 
для этого бывают совершенно 
разные: от нежелания афиширо-
вать свои проблемы окружающим 
до коммерческих тайн. Послед-
ний факт играет особую роль при 
долговых спорах, которые явля-
ются самыми частыми в работе 
медиатора. Но именно такого 
рода конфликты чаще всего ре-
шаются миролюбиво. По словам 
Евгения Лавренюка, редко когда 
кредиторы обращаются в суд, в 
основном их требования удовлет-
воряются на уровне третейского 
посредника.

Далее после долговых споров 
следуют уголовные дела, которые 
медиаторы в силах прекратить 
за примирением сторон. Это ка-
тегории, имеющие небольшую и 
среднюю тяжесть, где грозит мак-
симальный срок отбывания нака-
зания, не превышающий пяти лет. 
А к видам преступлений, где по-
страдавший прощает нарушителя, 
относятся кражи или мошенниче-
ство. 

За три года работы Евгений Лав-
ренюк разрешил порядка 200 кон-
фликтов. Результата он достиг при 
помощи единомышленников и при 

тесном сотрудничестве с судами, 
государственными органами, пар-
тийными структурами и другими 
организациями, куда с жалобами и 
заявлениями обращаются граждане.

- Не всегда споры заканчива-
ются примирением. Скажем так, 
все зависит от отношения людей 
к конфликтам. Однако бывает 
так, что медиатор включается в 
работу даже после решения суда. 
Это случаи, когда при исполни-
тельном производстве важно 
сохранить интересы должника 
и взыскателя, где также можно 
найти стороны примирения. В 
целом медиация применима в 
любой сфере, кроме расследова-
ния коррупционных дел, и там, 
где затрагиваются интересы тре-
тьих лиц, - подчеркивает собе-
седник «ИК».

Он уверен, что альтернативное 
урегулирование споров еще не 

используется в полной мере, но с 
каждым годом оно все больше на-
бирает обороты. 

- Если три года назад, когда я 
пришел в медиацию, люди практи-
чески ничего о ней не знали, то те-
перь не просто имеют представле-
ние, но и нередко обращаются за 
помощью, - говорит Е. Лавренюк.

Рассказал медиатор и о самой 
главной причине, по которой мно-
гие его коллеги не выдерживают 
и уходят из профессии, - нельзя 
пропускать конфликт через себя, 
потому как в этом случае возни-
кают заинтересованность и сочув-
ствие к одной из сторон. А многие 
не выдерживают именно эмоцио-
нальной нагрузки. 

Тот факт, что настоящий ме-
диатор - «товар штучный», под-
тверждает и врач, профессор 
Медицинского университета Ка-
раганды Сауле Кабиева, которая 

также три года назад освоила но-
вый вид деятельности.

В медицине наша собеседница 
- без малого 40 лет и об этой сфе-
ре рассказывает со знанием дела. 
Она утверждает, что именно ее 
любимая профессия и является са-
мой конфликтогенной.

- Несмотря на прогресс отрас-
ли здравоохранения, ситуация 
лучше не становится: количе-
ство жалоб увеличивается, число 
недовольных пациентов растет, 
конфликтов становится больше. 
Больше года я проработала ме-
диатором в областной детской 
больнице и сама становилась сви-
детелем споров между пациентом 
и медперсоналом. На мой взгляд, 
специалисты по урегулированию 
споров необходимы в каждой по-
ликлинике и больнице, - считает 
С. Кабиева.

Рассказывая о своем опыте ра-
боты третейским судьей, доктор 
делится своими наблюдениями: 
так, например, пациенты, «выпу-
стив пар», очень быстро выходят 

из конфликтной ситуации. И все 
только потому, что медиатор по-
благодарил их за обращение. А 
вот с коллегами у Сауле Кабиевой 
ситуация складывалась несколько 
сложнее: были среди них такие, 
кто озвучивал проблему и искал из 
нее выход, но были и те, кто раз-
дражался.

- Я внимательно выслушивала 
каждую сторону и разговарива-
ла с участниками конфликта, та-
ким образом преодолевая первые 
два этапа в медиации. Однако до 
третьего этапа, когда встречаются 
обе стороны, мы дошли только в 
трех случаях из 100. Это говорит о 
том, что наше общество не готово 
к коммуникации. Я врач с боль-
шим стажем и прекрасно понимаю 
коллег. В нашей сфере нередко 
бывает дефицит кадров, происхо-
дит «выгорание» и многое другое, 
но пациенту необходимо уделить 
внимание. Порой, казалось бы, 
ничего не значащее доброе слово 
сказывается на эмоциональном 
состоянии больного. И, наоборот, 
некоторым пациентам следовало 
бы избавиться от потребительско-
го отношения к врачам. Возможно, 
тогда конфликтов было бы гораздо 
меньше, - размышляет профессор. 

Сегодня Сауле Кабиева пре-
подает курс медиации будущим 
медикам и отмечает: свыше 90% 
студентов считают, что нуждаются 
в такой дисциплине, так как она 
помогает им взглянуть на себя с 
совершенно новой стороны. 

К ОТЧЕТУ АКИМА ОБЛАСТИ

Когда выигрывают обе стороны
Самал АХМЕТОВА

Из-за чего больше всего готовы 
подать в суд друг на друга 
жители нашего региона? Какое 
уголовное дело чаще, чем обычно, 
прекращается за примирением 
сторон? И какая сфера 
деятельности - одна из самых конфликтогенных? Ответы 
на эти вопросы можно найти при помощи 
профессиональных медиаторов, к которым и обращаются 
спорящие, прежде чем встретиться в суде.

Баланс интересов работника и работодателя 
Обеспечение прав каждого 
работника, оперативное 
реагирование 
на различные 
нарушения в сфере 
трудовых отношений, 
предотвращение 
конфликтов, 
регулирование 
безопасности и охраны 
труда являются одними 
из главных направлений 
работы управления.

Разрешение конфликта - дело трудное, но выполнимое

СОГЛАСНО 
МЕЖДУНАРОДНОЙ 
СТАТИСТИКЕ, 
30-40% ВСЕХ 
СПОРОВ ПРОХОДЯТ 
ЧЕРЕЗ ПРОЦЕДУРУ 
МЕДИАЦИИ, 
В 85% ИЗ НИХ БЫЛИ 
ДОСТИГНУТЫ 
ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ. 
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К ОТЧЕТУ АКИМА ОБЛАСТИ

Единство и согласие - основы государства

На цифровых технологических платформах

На сегодняшний день в нашей 
области функционируют 318 ре-
лигиозных организаций и объ-
единений, представляющих как 
основные традиционные религии, 
так и нетрадиционные конфессии. 
Мы работаем в тесном сотрудни-
честве с различными институтами 
гражданского общества для дости-
жения поставленных целей. 

В определенной мере можно 
утверждать, что такой подход не 
мог не отразиться на результатах 
и оценке жителями области рели-
гиозной ситуации, которую 85% 
считают спокойной. 

Практика работы в прошлом 
году подтвердила необходимость 
живого контакта с населением, 
представителями конфессий, раз-
личных государственных и него-
сударственных структур.

В области созданы и действуют 
информационно-разъяснительные 
группы, которые работают в це-
лях реализации конституционного 
права граждан на получение пол-
ной и достоверной информации 
по вопросам религии от компе-
тентных представителей государ-
ственных структур, традицион-
ного духовенства, компетентных 
религиоведов и теологов.

В связи со сложившейся эпи-
демиологической ситуацией в 
стране большинство мероприятий 
были организованы в онлайн-ре-
жиме.

Всего проведено 3880 инфор-
мационно-разъяснительных меро-
приятий с охватом более 227 тысяч 
человек. Также были привлечены 
члены Республиканской информа-
ционно-разъяснительной группы, 
специалисты Министерства ин-
формации и общественного разви-
тия, теологи, религиоведы, психо-
логи, эксперты республиканского 
значения.

Особое внимание уделено ра-
боте с молодежью. Для студен-
чества были организованы еже-
годная широкомасштабная акция 
«Noextremism! Noterrorism!», 
дебатный турнир «Светскость - 
фундамент мира и стабильности в 
обществе», прошли встречи с жен-
щинами, вернувшимися в рамках 
операции «Жусан».

Постоянно повышается квали-
фикация священнослужителей и 
специалистов в сфере религии. В 
течение года были организованы 
обучающие семинары с привлече-
нием экспертов республиканского 
значения.

В современных условиях, а так-
же учитывая сегодняшние реалии 
по распространению коронави-
русной инфекции, профилактиче-
ская работа с целевыми категори-
ями населения в формате онлайн 
приобретает чрезвычайную ак-
туальность. В период карантина 
все больше людей, в особенности 
молодежь, буквально «живут» 

в интернете, социальных сетях, 
мессенджерах, используя их как 
основной источник информации 
и способ общения. Как следствие, 
граждане страны становятся как 
никогда уязвимыми перед сто-
ронниками деструктивных и ра-
дикальных религиозных течений, 
чья деятельность в интернете 
значительно активизировалась с 
введением в стране режима каран-
тина.

В настоящее время интернет 
активно используется сторонни-
ками деструктивных религиозных 
течений для пропаганды своих 
разрушающих общество идей. Во 
многом материалы ориентированы 
на молодежь, с учетом этого мы на 

постоянной основе ведем монито-
ринг и анализ социальных сетей, 
совершенствуем свою контрпропа-
гандистскую работу в социальных 
сетях. Налажена работа специаль-
ного WhatsApp-канала для обрат-
ной связи с населением в режиме 
онлайн.

Ежеквартально выходит ин-
формационно-просветительский 
журнал «Дін жəне заман». В нем 
публикуются материалы ученых, 
известных теологов, а также пред-
ставителей государственных орга-
нов и традиционного духовенства 
по вопросам государственно-кон-
фессиональной политики. Журнал 
рассчитан на широкий круг чита-
телей.

Управлением ведется работа по 
оказанию государственных услуг 
в сфере религии: регистрация и 
перерегистрация лиц, ведущих 
миссионерскую деятельность; вы-
дача решения о согласовании рас-
положения помещений для прове-
дения религиозных мероприятий 
за пределами культовых зданий; 
выдача решения об их строитель-
стве; определение месторасполо-
жения.

В 2021 году проведены десятки 
встреч с руководителями конфес-
сий по самым различным вопро-
сам религиозной жизни в Караган-
динской области, по проблемам, 
с которыми сталкиваются они в 
своей работе, в том числе мате-
риальным и кадровым. При этом 
главными в этом общении для 
нас являются соблюдение ими за-
конодательства в сфере религии, 
осуществление деятельности в 
условиях светского государства, 
укрепление взаимотерпимости и 
взаимоуважения не только между 
самими конфессиями, но и жите-
лями области в целом. Развитие 
разносторонних взаимоотноше-
ний с представителями религиоз-
ных объединений будет и впредь 
одним из главных приоритетов в 
нашей работе. 

Ежегодно в октябре по области 
проводятся мероприятия, посвя-
щенные Дню духовного согласия. 
Это тематические книжные вы-
ставки в областных библиотеках 
и региональных музеях, конкурс 
эссе «Моя страна - страна мира 
и согласия» среди учащихся «На-
зарбаев Интеллектуальной школы 
химико-биологического направ-
ления» города Караганды, ин-
теллектуальная игра «Что? Где? 
Когда?» среди студентов Караган-

динского университета им. Е.А. 
Букетова. 

Прошедший год подтвердил, 
что во многом наша работа в ре-
ализации задач государственной 
политики в сфере религии не до-
стигала бы поставленных целей 
без опоры на сотрудничество с 
неправительственным сектором. 
Именно подобная связь позволила 
усовершенствовать и расширить 
деятельность по противодействию 
и профилактике религиозного экс-
тремизма, подключить к работе 
квалифицированных специали-
стов. Особенно в реабилитации 
лиц, попавших под влияние ради-
кальной религиозной идеологии. 

В работе по реализации постав-
ленных перед управлением задач 
значительную роль играет работа 
консультативно-совещательного 
органа при акимате области - сове-
та по связям с религиозными объ-
единениями, где находят конкрет-
ные решения проблемы и задачи в 
сфере религии.

В целом в религиозном плане 
ситуация стабильная. 

В связи с последними событи-
ями, произошедшими в нашей 
стране, в текущем году управле-
нием будет усилена работа с жа-
магатами путем организации раз-
ноформатных мероприятий, таких 
как бизнес-тренинги, спортивные 
турниры, групповые встречи с 
участием известных республикан-
ских исламоведов. Для женского 
жамагата и детей будут организо-
ваны тимбилдинги, мастер-клас-
сы, детские развлекательные игры 
и патриотические конкурсы.

Дулат ХАЛЕЛ, 
руководитель управления 

по делам религий

Деятельность управления по делам религий 
Карагандинской области направлена на выработку 
в массовом сознании населения стойкого иммунитета 
к идеям радикализма, а также на понимание 
и поддержку жителями региона государственной политики 
в сфере религии по укреплению толерантности 
и межконфессионального согласия в обществе. 

По итогам 2021 года 
в промышленности 
сохранилась позитивная 
тенденция развития.

Объем промышленного произ-
водства составил 4,3 трлн тенге с 
ростом на 2,2%, в том числе в об-
рабатывающей промышленно-
сти - 3,4 трлн тенге с ростом на 
0,7%, в горнодобывающей про-
мышленности - 538 млрд тенге с 
ростом на 4,9%. Практически во 
всех секторах обрабатывающей 
отрасли наблюдается рост.

К примеру, в черной металлур-
гии объем производства вырос 
на 11% за счет увеличения про-
изводства плоского проката на 
19,2%, стали - на 15,5% и чугуна - 
на 14,2% на АО «АрселорМиттал 
Темиртау». На крупнейшем про-
изводителе меди в Казахстане - 
«Корпорации «Казахмыс» объем 
производства рафинированной 
меди составил 345 тыс. тонн. А 
также в фармацевтике в 5,7 раза, 
легкой промышленности - на 
5%, в машиностроении - на 3%, 
стройиндустрии - на 1,5%.

Производительность труда в 
обрабатывающей отрасли вы-
росла на 4,6%.

Производителями области 
экспортировано продукции на 
сумму 3,8 млрд долл. США (за 9 
месяцев 2021 года), которая по-
требляется в 40 странах мира, в 
том числе в Российскую Феде-
рацию, Китай, Объединенные 
Арабские Эмираты, Узбекистан, 
Украину, Кыргызстан, страны 
Евросоюза и др. Основными экс-
портными товарами являются 
медь, прокат плоский, феррос-
плавы, продукция машинострое-
ния, резинотехнические изделия, 
стройматериалы, продукция лег-
кой промышленности, кабель-
но-проводниковая продукция, 
продукция химической промыш-
ленности и т.д.

Государством созданы все ус-
ловия для инвесторов. Ежегодно 
объемы инвестиций растут. Их 
объем по итогам 2021 года со-
ставил 809,1 млрд тенге c ростом 
на 12,1% к 2020 году. Основная 
доля приходится на частные ин-
вестиции - 88,4%, это инвести-
ционные проекты, которые реа-
лизуются в нашей области.

В 2021 году запущено 14 но-
вых производств на сумму 230,2 
млрд тенге с созданием 1865 но-
вых рабочих мест. Так, на Жай-
ремском горно-обогатительном 
комбинате завершена реализа-
ция крупного проекта - строи-
тельство новой обогатительной 
фабрики по переработке свинцо-
во-цинковых руд мощностью 5 
млн тонн, с производством кон-

центратов мощностью 650 тыс. 
тонн в год. 

Компанией ТОО «Asia 
Ferroalloys» в 2021 году реали-
зованы 2 проекта, это - обога-
тительная фабрика по выпуску 
обогащенного угля и новый 
ферросплавный завод. Также ре-
ализован импортозамещающий 
проект по выпуску стальных за-
готовок «Forever Flourishing», по 
которому будет производиться 
300 тыс. тонн продукции в год. 

Предприятием ТОО «Сан-
техпром» проведена масштабная 
модернизация производствен-
ных процессов. С помощью ав-
томатизированных технологий 
увеличено производство сталь-
ных радиаторов с 220 до 350 тыс. 
тонн в год. 

Все реализуемые проекты - это 
показатель того, что инвестици-
онный климат в Карагандинской 
области, учитывая огромную сы-
рьевую базу, является привлека-
тельным даже в период пандемии. 
В области в рамках реализации 
новых проектов сформирован пул 
из 50 инвестиционных проектов 
на период 2022-2025 годов с об-
щим объемом инвестиций поряд-
ка 2 трлн тенге с созданием более 
12 тыс. рабочих мест, в том числе 
14 проектов с иностранным уча-
стием на 1,2 трлн тенге. Из них в 
текущем году будет реализовано 
16 проектов на сумму 228,9 млрд 
тенге с созданием более 2 218 но-
вых рабочих мест.

Совместно с российской ком-
панией «Татнефть» планируется 

завершить реализацию крупного 
проекта по производству авто-
мобильных шин KamaTyres сто-
имостью 125 млрд тенге. Про-
дукция данного завода не имеет 
аналогов на территории Казах-
стана.

В городе Балхаше будет завер-
шена реализация проекта солнеч-
ной электростанции мощностью 
50 мВт.

В Актогайском районе пла-
нируется завершение строи-
тельства гидрометаллургиче-
ского завода ТОО «Irkaz Metal 
Corporation». Здесь будет произ-
водиться до 5 тыс. тонн катодной 
меди в год.

ТОО «Корпорация «Казах-
мыс» введет в эксплуатацию 
инновационный проект по стро-
ительству завода гидрометал-
лургии мощностью 2 200 тонн 
катодной меди в год.

Одним из реализуемых про-
ектов является сервисный центр 
компании ТОО «Борусан Маки-
на Казахстан». Сервисный центр 
уже успешно сотрудничает с 
Карагандинским машиностро-
ительным консорциумом и тем 
самым вносит свой вклад в раз-
витие машиностроения региона.

На территории СЭЗ «Сарыар-
ка» планируется запуск 3 им-
портозамещающих проектов: 
производство геомембраны ТОО 
«ProПК», пластиковых труб 
ТОО «Liteyshik» и ТОО «СП 
«Беркут».

Также в Жезказгане в теку-
щем году намечен старт завода 

по производству химического 
реагента ТОО «Казхимсинтез», 
где будет производиться 15 тыс. 
тонн продукции в год. Про-
дукция импортозамещающая, 
которая будет обеспечивать по-
требности металлургических 
компаний страны.

В рамках реализации проектов 
пищевой промышленности пла-
нируются запуски таких пред-
приятий, как:

- Молочно-товарная ферма 
на 500 голов ТОО «Астро-Агро 
LTD» в городе Абае;

- КХ «Бирлестик» по произ-
водству мяса в Жанааркинском 
районе;

- ИП Хусаинова Л.Б. по произ-
водству мяса птицы в Нуринском 
районе.

Учитывая наличие инфра-
структуры бывшего завода РТИ, 
нами создаются промышленные 
площадки и комплекс готовых 
производственных помещений.

В 2021 году в г. Сарани создана 
индустриальная зона республи-
канского значения. ИЗ распола-
гает удобной транспортной логи-
стикой, будет обеспечена готовая 
промышленная инфраструктура. 
На сегодняшний день участни-
ками индустриальной зоны уже 
являются 4 компании с общим 
объемом инвестиций 149,2 млрд 
тенге с созданием порядка 2 200 
рабочих мест. Это:

- якорный проект по производ-
ству автомобильных шин ТОО 
«KamatyresKZ»;

- строительство литейного 
цеха ТОО «KazIsolation»;

- строительство завода по про-
изводству железобетонных из-
делий и кирпича ТОО «Ferrum 
beton prodacts»;

- производство металлоизде-
лий с линией цинкования ТОО 
«Энергосистемы ЭЛТО».

Продолжается реализация про-
ектов и на территории Специ-
альной экономической зоны 
«Сарыарка». За весь период дея-
тельности объем привлеченных 
инвестиций на территорию СЭЗ 
превысил 102,2 млрд тенге. Дей-
ствующими предприятиями СЭЗ 
произведено продукции в объеме 
более 123,8 млрд тенге. Налого-
вые отчисления составили 11,5 
млрд тенге. Создано более 700 
новых рабочих мест. На сегод-
няшний день статус участников 
СЭЗ имеют 22 компании, из кото-
рых 8 проектов запущено, 14 - на 
стадии реализации. В текущем 
году будут запущены 3 проекта.

Что касается развития отече-
ственного производства, в го-
сударственной программе ин-
дустриально-инновационного 
развития предусмотрена сервис-

ная поддержка. В 2021 году под-
писаны меморандумы по разви-
тию местного содержания между 
акиматом Карагандинской обла-
сти и АО «АрселорМиттал Те-
миртау», ТОО «Корпорация «Ка-
захмыс» на общую сумму 100,7 
млрд тенге. В рамках данных ме-
морандумов 60 предприятиями 
области поставлено товаров на 
сумму 159,3 млрд тенге. 

По АО «АрселорМиттал Те-
миртау» закуп несырьевых то-
варов у предприятий области по 
итогам 2021 года составил 34,2 
млрд тенге с ростом к 2020 году 
на 2,9 млрд тенге, или 9,3%.

По ТОО «Корпорация «Казах-
мыс» закуп несырьевых товаров 
у предприятий области за 9 меся-
цев 2021 года составил 17,3 млрд 
тенге с ростом к 2020 году на 6,8 
млрд тенге, или 64,7%. 

Формируются и цифровые 
технологические платформы, 
которые могут стать движущей 
силой цифровой экосистемы 
каждой отрасли. В рамках вне-
дрения цифровых технологий и 
элементов Индустрии 4.0 наша 
область является передовым 
регионом в стране. 40 цифро-
вых проектов реализуются на 11 
промышленных предприятиях 
области (АО «АрселорМиттал 
Темиртау», ТОО «Корпора-
ция «Казахмыс», АО «Шубар-
куль Комир», АО «Жайремский 
ГОК», АО «Евразиан Фудс», 
АО «АК «Алтыналмас», АО 
«Kazakhmys Coal», ТОО «Мед-
ная компания Коунрад», ТОО 
«СП «Алайгыр», ТОО «Мэй-
кер», ТОО «Казпромавтомати-
ка») на сумму более 200 млрд 
тенге.

Продолжается реализация 
проектов «Модельных цифровых 
фабрик» (АО «АК «Алтынал-
мас», АО «Евразиан Фудс»), 
которыми предусматривается 
внедрение таких технологий, как 
интеллектуальные решения, мо-
ниторинг в реальном времени и 
автоматизация операций.

Компании, которым удалось 
преодолеть пилотный этап вне-
дрения элементов Индустрии 
4.0 и масштабировать решения, 
получили беспрецедентный при-
рост эффективности производ-
ственных процессов и произво-
дительности труда.

Работа по индустриальному 
развитию отраслей промышлен-
ности продолжается.

Мурат КЫДЫРГАНБЕКОВ, 
руководитель управления 

промышленности 
и индустриально-

инновационного развития 
Карагандинской области

Ветеринария 
требует 
внимания
Самал АХМЕТОВА

Отрасли нужны реформы, 
потому как в ней скопилось 
немало проблемных вопросов 
и есть существенные 
недостатки, на которые указал 
в своем Послании Глава 
государства. 

Проанализировав ситуацию, в Ми-
нистерстве сельского хозяйства при-
шли к выводу, что одной из главных 
задач является повышение заработной 
платы ветеринарам. Кроме того, служ-
ба нуждается в квалифицированных 
специалистах. «Поэтому в ведомстве 
намерены внедрить единую программу 
образования по специальностям вете-
ринарии во всех учебных заведениях, 
увеличить сельскую квоту до 70%, а 
также дать возможность отработки 
выпускниками по проекту «Серпін» 
после окончания вуза в течение трех 
лет не только по месту обучения, но и 
в других трудодефицитных регионах 
Казахстана», - сообщает пресс-служба 
Минсельхоза.

Также будут пересмотрены тарифы 
и увеличатся объемы платных видов 
услуг, утвердят и норматив нагрузки 
на ветеринарного врача. Для более бы-
строго идентифицирования животных 
разработают мобильное приложение, 
посредством которого можно будет от-
сканировать бирки домашнего скота.

«При этом в приложении заполнятся 
привязанные с индивидуальным номе-
ром животного необходимые сведения 
и ветеринарные мероприятия, а также 
автоматическое уведомление о плани-
руемых процедурах. Приложение будет 
иметь возможность работы в автономном 
режиме, и при появлении интернета дан-
ные автоматически будут передаваться.

Вместе с этим планируется расши-
рить функционал «Единой автома-
тизированной системы управления», 
выдающей справки, сертификаты, раз-
решения на экспорт, импорт и транзит 
животных.

Разрабатывается новая информа-
ционная система регулирования при-
менения ветеринарных препаратов, 
автоматизируются отчетность и го-
сударственный контроль и надзор. 
Планируется создание статуарного 
ветеринарного органа согласно реко-
мендациям Кодекса здоровья наземных 
животных», - сообщает пресс-служба.
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Как гласит родословная

В научном паспорте музея отмечено: 
«Кольчуга. Приобретена в 1924 году в Ак-
молинске у гр-на Тунгатарова. Хранилась 
в роде Конуровых. Старший в роде Ко-
нур-Кульдша Худаймендин был первым 
старшим султаном Акмолинского округа 
в 1832 г.» 

Более подробно кольчатый панцирь 
описал в 2016 году специалист по сред-
невековому оружию, доктор историче-
ских наук, доцент кафедры археологии 
и этнографии Новосибирского государ-
ственного университета Леонид Бобров: 
«Панцирь скроен в виде «рубахи» с 
рукавами ниже локтя, коротким подо-
лом, нагрудным и подольными разре-
зами. Основная часть полотна сплетена 
из плоских и уплощенных клепаных 
и сварных колец круглой формы. Под-
мышечная часть панциря с целью по-
вышения его эластичности выполнена 
из овальных колец. При изготовлении 
доспеха использована комбинирован-
ная система крепления. Большая часть 
клепаных колец соединена с помощью 
шипа, другие - с помощью гвоздя. Ряды 
клепаных колец перемежаются рядами 
сварных. Первоначально панцирь был 
атрибутирован как «кольчуга». Анализ 
конструкции и системы оформления 
колец позволили отнести рассматривае-
мый доспех к категории «полубайдан» и 
датировать XVII - началом XIX вв. Наи-
более вероятно, что данный экземпляр 
корпусной брони изготовлен среднеази-
атскими мастерами. Впоследствии пан-
цирь был приобретен состоятельным 
кочевником из Северного Казахстана и 

использовался в ходе боевых действий 
(на поверхности доспеха фиксируются 
следы воздействия оружия противни-
ка)». 

В своем труде ученый также отметил, 
что повреждения могли быть получены в 
результате ударов сабли, палаша, топора 
либо разрывы и «пробоины» были сде-
ланы ружейной пулей или узким пером 
бронебойной пики. Изучив кольца пан-
циря, имеющие заметные вмятины либо 

вовсе согнутые пополам и надрубленные, 
Л. Бобров сделал заключение, что это ха-
рактерно для кольчужных доспехов, в ко-
торые попадали стрелы. 

Здесь же историк обратил внимание 
на малую вероятность того, что музей-
ный экспонат являлся боевым панцирем 
Конур-Кульджи Кудаймендина: «Несмо-
тря на то что султан имел воинский чин 
подполковника (с 1833 г.) и полковника 
(с 1840 г.) вплоть до 1848 г. (когда ему 
исполнилось 54 года), в масштабных бо-
евых действиях он не участвовал. Более 
вероятно, что рассматриваемый панцирь 
хранился в роде Конуровых как семейная 
реликвия и принадлежал одному из выда-
ющихся предков данного рода. Подобная 
практика превращения предметов воору-
жения в семейный или родовой оберег, пе-
редаваемый от отца к сыну, сохранилась в 
казахском обществе вплоть до этнографи-
ческой современности». 

Карагандинский краевед Асылбек Ал-
тынов узнал о существовании кольчуги 
случайно. В 2009 году ему в руки попала 
книга Марата Абсеметова «Город с тыся-
челетней историей» о столице Казахста-
на. В главе «Записки акмолинских кра-
еведов» говорилось о том, что у истоков 
музейного и архивного дела Акмолинска 
много лет находился Леонид Семенов: «1 
марта 1923 года он был назначен заведу-
ющим музеем при Народном доме. Его 
близкий родственник по линии бабушки 
Куляш, чингизид Тунгатаров принес коль-
чугу: «Угостишь кумысом и все». Выпил 
всего одну чашку, по словам Леонида 
Федоровича, который заплатил за нее из 

личных денег 20 копеек. Так состоялось 
рождение музея». 

Тогда исследователь оставил этот факт 
без внимания, пока не занялся вплотную 
поиском информации о своих дедах. Тут 
необходимо пояснить, что он является 
прямым потомком Конур-Кульджи Кудай-
мендина, который оставил значительный 
след в истории Центрального Казахстана. 

- Как известно, в 1822 году в Казахста-
не была отменена ханская власть. В 1829 
году мой дед направил в Санкт-Петер-
бург прошение о том, чтобы на землях, 
где проживал и управлял он родом ал-

тай-карпык, организовали округ. В 1830 
году прибыл отряд для заключения соот-
ветствующего договора. Таким образом, 
он занимал должность ага-султана Ак-
молинского округа с 1832-го по 1849 год. 
Как раз в это время началось обследова-
ние Сарыарки на предмет залежей полез-
ных ископаемых. В 1847 году купец Ни-
кон Ушаков нашел первые залежи угля в 
местности Соран (нынешний город Са-
рань), которая входила в состав округа. 
Местные власти подписали разрешение 
на разработку и передачу земли промыш-
ленникам. Таким образом, Конур-Кульд-
жа Кудаймендин имеет отношение, хоть 
и опосредствованно, к основанию не 
только Акмолы, но и Караганды, - объяс-
нил А. Алтынов.

В поисках подлинников документов, 
подтверждающих этот факт, он обратил-
ся в областной историко-краеведческий 
музей, где и узнал о доспехе. Дальнейшие 
поиски привели к знакомству с сотруд-
ницей Карагандинской областной уни-
версальной научной библиотеки им. Н.В. 
Гоголя Ириной Гусевой, которая также 
имеет самое непосредственное отноше-
ние к этой кольчуге. Дело в том, что ее дед 
Леонид Семенов стоял у истоков создания 
областного историко-краеведческого му-
зея. 

Он родился в апреле 1901 года в семье 
приказчика, который незадолго до рево-
люции стал купцом. В 1919 году окончил 
Петропавловское реальное училище, а 
в 1923-м по своей инициативе открыл в 
Акмолинске уездный музей. Годом позже, 
как уже говорилось выше, «гр-н Тунгата-
ров» передал ему кольчугу. 

- Нурмухаммед Тунгатаров был купцом 
и не последним человеком в Акмолинске. 
Он состоял в близком родстве с Кудаймен-
диным. Свой скот они держали в одном 
ауле (нынешний сельский округ Ахмет 
Нуринского района). Все ценные вещи 
хранились в роду. Насколько мне извест-
но, в 1909 году туда приезжала экспеди-
ция из Санкт-Петербурга, и внук ага-сул-
тана передал в Кунсткамеру его домбру, 
где она хранится и по сей день. Этот факт 
подтверждается соответствующими доку-
ментами. Когда началась революция, пря-
мые потомки первого старшего султана 
округа через Тунгатарова для сохранно-
сти передали кольчугу в музей, - объяснил 
Асылбек Алтынов.

Купец не случайно сделал выбор в поль-
зу Леонида Семенова. Как оказалось, они 
были далеко не чужими - отец будущего 
руководителя музея Федор Тимофеевич 
был женат на внучке Конур-Кульджи Ку-
даймендина. 

Л. Семенов в свою очередь после рабо-
ты в Акмолинске, Петропавловске и Ал-
ма-Ате 15 ноября 1937 года был назначен 
директором Карагандинского музея, ко-
торый вскоре получил статус областного 
историко-краеведческого. 

Как гласят источники, изменение офици-
ального статуса хранилища, активная науч-
но-изыскательская и выставочная деятель-
ность его сотрудников под руководством 

Леонида Семенова способствовали тому, 
что Карагандинский областной краеведче-
ский музей за короткое время стал одним из 
ведущих в Центральном Казахстане. 

Покидая Акмолинск, рассказал краевед, 
он забрал наиболее дорогие его сердцу 
экспонаты, в том числе и кольчугу. Это 
был дальновидный поступок - как оказа-

лось, после Великой Отечественный во-
йны, когда музей будущей столицы был 
расконсервирован, из хранилища пропали 
весьма ценные предметы. Лишь благода-
ря этому удалось сохранить столь уни-
кальную реликвию, которую теперь могут 
лицезреть все жители и гости шахтерской 
столицы.

Эти доспехи видели немало сражений

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Как стальная рубаха, изготовленная среднеазиатскими мастерами три 
столетия назад, спасла жизнь чингизиду, который оказался предком двух 
карагандинских семей.

КУПЕЦ НУРМУХАММЕД 
ТУНГАТАРОВ И МОСКОВСКИЙ 
КУПЕЦ СМИРНОВ. 
АКМОЛИНСК, 1901 ГОД.

СУЛТАН АЛИХАН-ТОРЕ АБИЛЬ-ОГЛЫ - 
ПОСЛЕДНИЙ ПРАВИТЕЛЬ УЙГУРСКОГО 
СУЛТАНАТА, РОДСТВЕННИК АКМОЛИНСКИХ 
ЧИНГИЗИДОВ.

КОНУР-КУЛЬДЖА 
КУДАЙМЕНДИН - 
ОСНОВАТЕЛЬ И ПЕРВЫЙ 
ГРАДОНАЧАЛЬНИК АКМОЛЫ 
В 1832-1849 ГОДАХ.
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«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі, БСН 031040004743, лицензия 
№ 09.01.0017.Л берілген күні 11.03.2021 ж., ҚР ҚНРДА  РММ Қараған-
ды қ, 2022 жылдың 10шы ақпанында сағат 10:00-де Қарағанды облы-
сы, Балқаш қ., Қараменде Би к-сі, 2, т.е.б. 2 мекенжайы бойынша сатып 
алынбаған кепіл мүлкінің (алтыннан жасалған зергерлік бұйымдардың) 
сауда-саттығы өткізілетіндігін хабарлайды.

«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі Г.А. Ыбышева, Балқаш қ., Қа-
раменде Би к-сі, 2, т.е.б. 2, анықтама телефоны: 8 (71036) 4 65 64.

Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард», БИН 031040004743, ли-
цензия № 09.21.0017.Л от 11.03.2021 г. РГУ УРП АФР г. Караганды, 
сообщает, что 10 февраля 2022 г. в 10:00 будут проведены торги невы-
купленного залогового имущества (ювелирных изделий из золота) по 
адресу: Карагандинская область, г. Балхаш, ул. Караменде Би, 2, н.п. 2.

Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард» - Ыбышева Г.А., г. Балхаш, 
ул. Караменде Би, 2, н.п. 2, телефон для справок: 8 (71036) 4 65 64.         №17

УСЛУГИ

 перетяжка мебели, недорого. Тел.: 8 7212 97 23 55, 8 705 191 05 17.
ТРЕБУЮТСЯ

помощник руководителя. Тел.: 8 776 518 94 12, 8 701 135 29 41.
оператор входящих звонков. Тел.: 8 700 724 10 94, 8 777 203 95 38.

Рабочая группа по формированию Общественного совета города 
Караганды  возобновляет конкурс в Общественный совет города Ка-
раганды. 

Напоминаем, что в соответствии с п. 1 ст. 10 Закона РК «Об обще-
ственных советах» кандидатом в члены Общественного совета может 
быть гражданин Республики Казахстан, достигший восемнадцати лет, 
постоянно проживающий в пределах города Караганды.

Кандидат в члены Общественного совета не должен:
1) иметь судимость, которая не погашена или не снята в установлен-

ном законодательством Республики Казахстан порядке;
2) быть в установленном законом порядке признанным судом вино-

вным в совершении коррупционного преступления и (или) коррупци-
онного правонарушения;

3) состоять на учете в организациях, оказывающих медицинскую 
помощь в области психического здоровья, по поводу психических, по-
веденческих расстройств (заболеваний), в том числе связанных с упо-
треблением психоактивных веществ.

2. Для участия в конкурсе представляются:

1) письменное предложение некоммерческой организации и (или) за-
явление гражданина о выдвижении кандидатуры в состав Обществен-
ного совета;

2) сведения о профессиональной и (или) общественной деятельно-
сти кандидата с указанием автобиографических данных;

3) справка о наличии либо отсутствии судимости;
4) справка о наличии либо отсутствии психических, поведенческих 

расстройств (заболеваний), в том числе связанных с употреблением 
психоактивных веществ.

Документы к рассмотрению рабочей группой принимаются по по-
чте, нарочно по адресу: город Караганда, проспект Нұрсұлтана Назар-
баева, 39, каб. №№ 410, 415 и на электронный адрес gormaslihat@mail.
ru.

Документы представляются в течение десяти рабочих дней после 
даты опубликования объявления о проведении конкурса с 28 января 
2022 года по 10 февраля 2022 года (с 09.00 до 18.00, обеденный пере-
рыв с 13.00 до 14.00).

Телефоны для справок: 40 28 37, 40 28 36.

После смерти Бокаевой Марал Жумабаевны, умершей 29.08.2021 г., 
открыто наследственное дело. Всем заинтересованным лицам об-
ращаться к нотариусу Сагинтаевой А.Ж. по адресу: г. Караганда, 
ул.  Б. Момышулы, д. 24, н.п. 7. Тел.:  8 705 302 89 65.           № 60

После смерти Могильниковой Зинаиды Клавдиевны, умершей 
07.08.2021 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересован-
ным лицам обращаться к нотариусу  Тлеубергенову Т.А. по адресу: 
г. Караганда, ул. Ержанова, 23/2, тел.: 8 701 588 68 63.          № 59

Коллективы медиахолдинга «Saryarqa Aqparat» и редакции об-
ластной газеты «Индустриальная Караганда» выражают искреннее 
соболезнование заместителю директора ТОО «Saryarqa Aqparat» 
Жақыпбек Дархану Илиясұлы в связи с кончиной родственницы

КАСЕНОВОЙ Əсемгүл Ғайнединқызы

ТМР – Қарағанды облысы. 
Жария тыңдаулар өткізіледі.

Қазақстан Республикасы 
Ұлттық экономика министр-
лігі Табиғи монополияларды 
реттеу комитетінің Қараған-
ды облысы бойынша депар-
таменті, Қарағанды қаласы, 
Костенко 6 көшесі, 6 үй  ме-
кен - жайында орналасқан,  
тел. 8 7212 42-67-00, 41-18-27, 
ресми сайт http://www.gov.kz/
memleket/entities/krem, жылу 
энергиясын өндіру қызметіне 
тарифі жəне тарифтік смета-
сын бекітуге Қазақстан Респу-
бликасының Ұлттық экономи-
ка Министірі 2019 жылғы 20 
қарашадағы №90 бұйрығымен 
бекітілген Тарифтерді қалып-
тастыру қағидаларына  сəйкес, 
бекітуге ұсынған «Топар бас 
энергия тарату станциясы» 
ЖШС-нің өтінімдерін қарауға 
байланысты жария тыңдаулар 
өткізілетіндігін хабарлайды.

2022 жылғы 28 ақпанда, 
сағат 15:00-де, Қарағанды об-
лысы, Абай ауданы, Топар к., 
Қазыбек би көшесі 5 («Энер-
гетик» МҮ ғимараты) мекен-
жайы бойынша, сондай-ақ 
Facebook əлеуметтік желісі 

(https://www.facebook.com/
dkrem.krg) Zoom конференци-
ясы арқылы (https://zoom.us/j/
2415502078?pwd=QWpVNDV
zeHNDNlZhNGRLZ1BBd3NY
dz09) конференцияның иден-
тификаторы: 241 550 2078 қа-
тынау коды: 123456) арқылы 
онлайн режимде, жылу энер-
гиясын өндіру қызметіне та-
риф пен тарифтік сметаны 
«Топар бас энергия тарату 
станциясы» ЖШС өтінімдерін 
қарау бойынша жария тыңдау 
өтеді.

Жария тыңдауға қатысуға 
мəслихат депутаттары, жер-
гілікті өзін-өзі басқару орган-
дары, мемлекеттік органдар, 
тұтынушылар, қоғамдық бір-
лестіктер, тəуелсіз сарапшы-
лар, сондай-ақ бұқаралық 
ақпарат құралдарының, табиғи 
монополиялар субъектілерінің 
өкілдері жəне өзге де мүдделі 
тұлғалар шақырылады.

Жария тыңдауға қатаң са-
нитарлық-эпидемиологиялық 
нормаларды сақтаған, азамат-
тар қатыса алады. Қарағанды 
облысы Бас мемлекеттік сани-
тарлық дəрігерінің 29.10.2021 
жылғы №36-Қ қаулысының 

негізінде жария тыңдауларға 
қатысушыларға қойылатын 
орындалуы тиіс талаптар:

1) алынған сəттен бастап 3 
тəуліктен аспайтын уақыт өт-
кен ПТР əдісімен COVID-19-ға 
тестілеудің теріс нəтижесінің 
немесе COVID-19-ға қарсы 
вакцинациялаудың толық кур-
сын алғанын растайтын құжат-
тың болуы;

2) жария тыңдау өткізілетін 
ғимаратта болған барлық ке-
зеңде респираторлық типтегі 
медициналық маскаларды пай-
далану;

3) əлеуметтік қашықтықты 
сақтау;

4) қол алысуды немесе тіке-
лей байланыстың басқа түр-
лерін алып тастау;

5) сөз сөйлеу ұзақтығы 30 ми-
нуттан астам жəне қатысушы-
лардың бірінші қатарынан 
кемінде 3 метр қашықтықта 
болған кезде спикерлерге 
қорғау құралдарын пайдалан-
бай сөз сөйлеуге жол беріледі.

Департаменттың байланыс 
телефоны: 8 (7212) 41-34-24.

«Топар бас энергия тарату 
станциясы» ЖШС байланыс 
телефоны:тел.: 8(72153)31868.

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Самый возрастной 
на сегодня актер 
Карагандинского русского 
драматического театра 
им. К.С. Станиславского 
Иван Немцев празднует 
юбилей. Одним из первых 
творческую искру в нем 
разглядел знаменитый 
Сергей Бондарчук. Учиться 
азам мастерства у легенды 
советского кинематографа 
не довелось, но это 
сослужило хорошую службу 
карагандинскому зрителю. 

Придя на сцену 15-летним маль-
чишкой, он остался на ней навсегда. 
Хотя в детские годы, как и многие 
его сверстники, мечтал о романтике 
неизведанных тайн природы. И слу-
шая знаменитые строки Александры 
Пахмутовой: «Я уехала в знойные 
степи, ты ушел на разведку в тайгу», 
представлял себя геологом либо ар-
хеологом:

- Меня влекли путешествия, и я 
был легок на подъем.

А потом Иван «заболел» кино 
и отправился в Москву поступать 
во Всесоюзный государственный 
институт кинематографии на курс 
Сергея Бондарчука и Ирины Скоб-
цевой. 

- Сергей Федорович хотел меня 
взять. Он так и сказал Ирине Кон-
стантиновне: «Способный парень. 
Будет работать в театре», но она из-
за разных пропорций моего лица от-
казала, - вспоминает юбиляр. 

Зато его с удовольствием приняли 
в студию при Ачинском драматиче-
ском театре. После нее работал на 
разных сценах России, создал се-
мью. Спутницей жизни стала Ирина 
Городкова - ныне легенда караган-
динского храма Мельпомены. В шах-
терскую столицу супруги переехали 
в 80-м году вслед за режиссером Ни-
колаем Воложаниным и ни разу не 
пожалели о сделанном выборе. 

- С самого начала здесь было ком-
фортно. Нам дали хорошую кварти-
ру в центре города. Когда родился 
сын, получили еще одну. А какие 
были гастроли: Ленинград, Архан-
гельск, Киев, Днепропетровск… - 
вспоминает И. Немцев.

Кстати, сын, названный в честь 
отца, пошел по стопам родителей. 
Выпускник Екатеринбургского госу-
дарственного театрального институ-
та, в настоящее время он работает в 
Академическом русском театре дра-
мы им. Г. Константинова (г. Йош-
кар-Ола). 

Иван Сергеевич - разноплановый 
актер. А вот сколько им было сыгра-
но ролей, не берется сказать. Только 
на карагандинской сцене в списке 
его работ значится более 100 поста-
новок, в том числе и детских. 

- Одно время я вел подсчеты, а по-
том как-то упустил это из вида. Могу 
сказать, что помню каждую, - отме-
тил И. Немцев.

Есть мнение, что актер вживается 
в образ своих персонажей, и это так 
или иначе отражается в повседнев-
ности. Иван Сергеевич полностью 
согласен с этим: «Подтверждая это, 
хочу сказать, что иногда роли влия-
ют на характер, и даже на судьбы». 

На вопрос, кто из сыгранных ге-
роев ему больше по духу, Немцев, 
не задумываясь, ответил: «Я очень 
любил спектакль «Молва», где играл 
Ивана Шишлова - эдакого безала-
берного, о которых говорят: «Много 
шума из ничего». 

Это он, конечно, шутит - несмо-
тря на убеленную сединами голову, 
он так и не растерял юношеского 
задора. Но когда начинает играть, 
невольно понимаешь, что с года-

ми талант только крепчает. Кстати, 
Немцев никогда не повторяет текст 
перед выходом на сцену.

- Верю в приметы. Например, я 
заметил, что если перед спектаклем 
просматриваю роль, то обязательно 
забуду слова. Нельзя ронять текст. 
В противном случае надо сразу же 
сесть на него, даже если бумаги ока-
зались на полу. Кроме того, никогда 
не гримируюсь с носа, - поделился 
он.

Как и любой служитель сцены, 
Иван Сергеевич хотел бы отметить 
свой юбилей в окружении друзей, 
коллег и поклонников его таланта. 
К сожалению, в силу объективных 
причин двери театров страны в 
настоящее время закрыты. Но при 
первой же возможности посетите 
«Станиславский», чтобы увидеть 
юбиляра в образе Ызгутты («Знай, 
потомок, дорогу я для тебя стлал»), 
Ральфа Остина («Эти свободные 
бабочки») и Советского офице-
ра («Прощай, конферансье»). Для 
него это будет самым лучшим по-
дарком. 

КРЕМ - Карагандинская 
область. Проводятся публич-
ные слушания.

Департамент Комитета по 
регулированию естественных 
монополий по Карагандинской 
области, расположенный по 
адресу: г. Караганда, ул. Ко-
стенко, дом 6, (тел.: 42-67-00, 
41-18-27), сайт https://www.
gov.kz/memleket/entities/krem, 
проводит публичные слуша-
ния по рассмотрению заявок 
ТОО «Главная распределитель-
ная энергостанция Топар» на 
утверждение тарифа и тариф-
ной сметы на услуги производ-
ства тепловой энергии, пред-
ставленных в соответствии 
с Правилами формирования 
тарифов, утвержденных при-
казом министра  национальной 
экономики  Республики Казах-
стан от 20 ноября 2019 года № 
90.

28 февраля 2022 года в 
15:00 по адресу: Карагандин-
ская область, Абайский район, 
п.Топар, ул. Казыбек би, 5 (зда-
ние ДК «Энергетик»), а также 
в онлайн-режиме посредством 
социальной сети Facebook 
(https://www.facebook.com/

dkrem.krg) конференции 
ZOOM (https://zoom.us/j/24155
02078?pwd=QWpVNDVzeHN
DNlZhNGRLZ1BBd3NYdz09),  
идентификатор конференции: 
241 550 2078, код доступа: 
123456), состоится публичное 
слушание по рассмотрению 
заявки ТОО «Главная распре-
делительная энергостанция То-
пар» на утверждение тарифа и 
тарифной сметы на услуги про-
изводства тепловой энергии.

На слушания приглашаются 
депутаты маслихатов, потреби-
тели, независимые эксперты, 
средства массовой информа-
ции, представители органов 
местного самоуправления, го-
сударственных органов, обще-
ственных объединений, субъ-
ектов естественных монополий 
и иных заинтересованных лиц.

В публичном слушании мо-
гут принять участие граждане 
с соблюдением строгих сани-
тарно-эпидемиологических 
норм. На основании поста-
новления главного государ-
ственного санитарного врача 
Карагандинской области от 
29.10.2021 года № 36-Қ долж-
ны выполняться требования к 

участникам публичных слу-
шаний:

1) наличие отрицательно-
го результата тестирования 
на COVID-19 методом ПЦР, с 
момента получения которого 
прошло не более 3 суток, или 
документа, подтверждающего 
получение полного курса вак-
цинации против COVID-19;

2) использование медицинских 
масок респираторного типа в те-
чение всего периода пребывания 
в помещении, в котором прово-
дится публичное слушание;

3) соблюдение социального 
дистанцирования;

4) исключение рукопожатий 
либо других форм прямого 
контакта;

5) при продолжительности 
выступления более 30 минут и 
нахождении на расстоянии не 
менее 3 метров от первого ряда 
участников спикерам допуска-
ется выступление без исполь-
зования средств защиты.

Контактные телефоны де-
партамента: 8 (7212) 41-34-24. 

Контактный телефон ТОО 
«Главная распределительная 
энергостанция Топар»: тел.: 
8 (72153)31868.          № 15
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ЮБИЛЕИ

Вся жизнь - театр
60 лет из 75-ти он посвятил искусству драмы

ТОЛЬКО НА 
КАРАГАНДИНСКОЙ 
СЦЕНЕ В СПИСКЕ ЕГО 
РАБОТ ЗНАЧИТСЯ БОЛЕЕ 
100 ПОСТАНОВОК, В ТОМ 
ЧИСЛЕ И ДЕТСКИХ. 
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В прошлом хозяева арены заво-
евали немало титулов. «Иртыш» 
- трехкратный чемпион Казахста-
на по хоккею с шайбой сезонов 
2012/2013, 2013/2014, 2014/2015, се-
ребряный призер сезона 2011/2012, 
бронзовый призер зоны Казахской 
ССР класса «Б» чемпионата СССР 
сезонов 1970/1971 и 1971/1972. У 
этого клуба более чем полувековая 
история. Команда пережила непро-
стой период. 24 января минувшего 
года руководство клуба объявило 
игрокам об отсутствии денежных 
средств. Хоккеистам предложили 
тренироваться и играть, пока они 
не найдут себе другое место рабо-
ты. В составе остались в основном 
молодые игроки. «Иртыш» нахо-
дится в самом конце турнирной та-
блицы чемпионата Казахстана. Ис-
ход встреч с «желто-черными» был 
предрешен. В последних поединках 
с «Темиртау» «Иртыш» не отличил-
ся результативностью - 6:0, 5:0. И 
в первой встрече с гостями из Ка-
раганды получилось забить шайбу 
только защитнику Данияру Билим-

баеву на десятой минуте, сравнивая 
счет в начальном периоде. До этого 
первый бросок в матче удался напа-
дающему Андрею Яковлеву из «Са-
рыарки». К этому привели мощные 
атаки «орлов», с которых и начался 
поединок. Два последующих пери-
ода заканчивались со счетом 0:2 в 
пользу «желто-черных». На двад-
цать пятой минуте в большинстве 
реализовал момент нападающий 
Саян Данияр. Затем также в числен-
ном преимуществе Владислав Кули-
ев попал в цель. У «бело-синих» уже 
мало что получалось в этой игре. 
Подводило меньшинство. На сорок 
пятой минуте «орлы» отличились 
голом, забитым главным бомбар-
диром Pro Ligasy текущего сезона, 
нападающим Никитой Аноховским. 
Точку в этом поединке поставил Ва-
дим Зеленков. В итоге счет на табло 
показывал 1:5 в пользу карагандин-
цев. 

«Иртыш» - «Сарыарка» 1:5 (1:1, 
0:2, 0:2).

0:1 - 09:16 Яковлев (Борисевич). 
1:1 - 09:59 Билимбаев (Шамбазов). 

1:2 - 25:00 Данияр (Хорошев, 
Федоров). 

1:3 - 33:47 Кулиев (Рахманов, 
Сиксна).

1:4 - 44:58 Аноховский (Кулиев, 
Рахманов). 

1:5 - 47:08 Зеленков (Ларионов). 
Молодые нападающие Александр 

Койпиш и Булат Шамбазов попол-
нили состав «бело-синих» накану-
не. Койпиш в этом сезоне провел 2 
матча в составе «Темиртау», но не 
отметился результативными дей-
ствиями. На счету Шамбазова была 
одна встреча за «Бейбарыс». В ней 
он отметился результативной пере-
дачей. В повторном матче с «орла-
ми» Шамбазов забил первую шайбу 
своей команды на тридцатой мину-
те. Что касается итогов, то они впе-
чатляющие. Поединок закончился 
разгромной победой «желто-чер-
ных» со счетом 2:11. 

Автором хет-трика стал Кирилл 
Кожевников. У Владислава Кулиева 
и Михаила Рахманова на счету по 
дублю. Голами в составе «Сарыар-
ки» отличились Степан Грымзин, 

Дмитрий Молодцов, Вадим Зелен-
ков и Никита Анохин. «Иртыш» не 
оказал достойного сопротивления 
гостям. Павлодарцы полностью 
провалили позиционную игру, как 
говорится, лед под ними не плавил-
ся.

«Иртыш» - «Сарыарка» 2:11 
(0:2, 1:4, 1:5).

0:1 - 14:05 Кожевников (Беляев, 
Федоров). 

0:2 - 18:40 Рахманов (Кулиев, 
Грымзин). 

1:2 - 29:08 Шамбазов (Пак, 
Шкленник). 

1:3 - 29:35 Кожевников (Сиксна, 
Беляев). 

1:4 - 33:37 Грымзин (Кулиев, 
Рахманов). 

1:5 - 34:27 Кулиев (Аноховский). 
1:6 - 36:29 Молодцов (Беляев, 

Кожевников). 
1:7 - 43:02 Кулиев (Грымзин, 

Сиксна). 
1:8 - 44:58 Кожевников (Федо-

ров, Зеленков). 
1:9 - 47:19 Зеленков. 
1:10 - 50:38 Анохин (Анохов-

ский, Рахманов). 
2:10 - 51:13 Карпов (Тагамбаев, 

Туспеков). 
2:11 - 56:11 Рахманов (Чапоров). 
Для «Сарыарки» последние два 

месяца турбулентны в плане сме-
ны наставников. Петерис Скудра - 
третий главный тренер за это вре-
мя, сменивший предшественников 
Леонида Тамбиева и Александра 
Макрицкого. Чтобы принять такое 
решение по ходу чемпионата, нуж-
но чувствовать ситуацию, добавив 
свою установку для достижения 
общего успеха. Пока не все полу-
чается у «желто-черных». Тренер 
видит, что можно улучшить. Идет 
агрессивный рабочий процесс, 
отмечает он. Его подопечные тру-
дятся на льду, потом переходят на 
видеотренировки. «Мне нравится 
с места потери шайбы сразу идти 
в отбор. В атаке должны участво-
вать пять хоккеистов. Защитникам 
следует быть активными. До моего 
прихода это было не совсем ярко, 
если посмотреть по статистике. 
Мы постараемся, чтобы наши ре-
бята, которые играют в обороне, 
больше участвовали в процессе 
при позиционной атаке», - пообе-
щал Петерис Скудра. Задача - по-
стоянно развивать технический 
элемент каждого игрока: и напа-
дающих, и защитников, останав-
ливаться нельзя. Внутренний чем-
пионат и Континентальный кубок 
- это те матчи, где требуются не 
только высокая готовность, но и 
определенный опыт, который нуж-
но нарабатывать. 

А следующие выездные встречи 
«орлы» проведут в Усть-Каменогор-
ске, где сыграют с местным «Торпе-
до», расположившимся через строч-
ку ниже в турнирной таблице.

ХОККЕЙ

Далеко не по-соседски
Первые победы с новым тренером

ТЕННИС

Открытие
Австралии

Капитан паралимпийской сбор-
ной Александр Герлиц вместе с 
Екатериной и Абзалом получили 
из рук Президента страны Ка-
сым-Жомарта Токаева флаг Казах-
стана и принесли присягу. Встре-
ча Главы государства с будущими 
участниками зимней Олимпиады 
состоялась 21 января.

- Защита чести нашей страны на 
этих состязаниях - долг и огромная 
ответственность. Казахстанские 
спортсмены не раз поднимались на 
пьедестал почета на Олимпийских 
играх. Благодаря им гордо разве-
вался наш флаг и исполнялся гимн. 
Несомненно, в этот момент сердце 
каждого казахстанца переполняет 
чувство гордости за свою страну. 
Надеюсь, что вы оправдаете возло-
женное на вас доверие всего наше-
го народа, - подчеркнул Президент.

- Очень горжусь тем, что буду 
первой казахстанкой, которая 
понесет флаг страны на откры-
тии Олимпиады. Для многих эти 
Олимпийские игры станут пер-
выми в карьере, кто-то уже имел 
опыт выступления на главных 
соревнованиях. Но могу сказать, 
что ощущения всегда остаются 
теми же - гордость и большая от-
ветственность. В Пекине мы при-
ложим все силы и старания, чтобы 
оправдать надежды родной стра-

ны, - сказала Екатерина Айдова.
Напомним, что олимпийский де-

бют нашей спортсменки состоялся 
на Играх 2010 года в Ванкувере, 
затем были Сочи в 2014-м и Пхён-
чхан-2018. Игры в Пекине станут 
в карьере 30-летней Айдовой чет-
вертыми. Опытная представитель-
ница команды по конькобежному 
спорту - призер этапа Кубка мира, 
призер Универсиады-2017, побе-
дительница чемпионата четырех 
континентов-2021. 

Под флагом 
страны
Валентин ШИПУНОВ

Наша землячка Екатерина Айдова - знаменосец 
олимпийской сборной Казахстана в Пекине. Вместе 
с конькобежкой из Караганды этой чести удостоился 
и лидер команды по шорт-треку Абзал Ажгалиев. 

Валентин КОНСТАНТИНОВ

Антиподы по турнирной таблице чемпионата Казахстана встретились в Павлодаре. «Сарыарка» 
провела первые выездные матчи в этом году после продолжительной вынужденной паузы в 
соревнованиях. Соперник - хоккейный клуб «Иртыш». 

Стартовал первый крупный турнир 2022 года по 
теннису «Australian Open», куда, как обычно, 
прибыли все яркие звезды этого вида спорта. 

Из Мельбурна пришла отличная новость. Максим Батю-
тенко из Темиртау победно стартовал на «Australian Open». 
16-летний воспитанник Карагандинской академии тенниса 
пробился во второй раунд юниорской части открытого чем-
пионата Австралии. Максим, который успешно дебютировал 
на соревновании такого уровня, обыграл 17-летнего британца 
Мэттью Ранкина со счетом 6:4, 6:3. Для карагандинского тен-
ниса это историческое событие. Ведь «Australian Open» - это 
один из четырех самых престижных турниров серии «Боль-
шого шлема», проводят его на кортах спортивного комплекса 
«Мельбурн-Парк».

Стоит отметить, что Батютенко занимает 55-е место в юни-
орском рейтинге, а Ранкин - 71-е. Британец так же, как и ка-
захстанец, дебютировал на «Australian Open». Матч между со-
перниками продолжался 1 час 15 минут! Это было настоящим 
наслаждением для болельщиков оппонентов.

- С Максимом мы занимались десять лет, - говорит первый 
наставник М. Батютенко Петр Нестеров, ныне старший тре-
нер Карагандинского теннисного центра. - Постоянно слежу 
за его развитием, и мне очень важно это. Куда главнее даже не 
успешный дебют на «Australian Open», а каким Максим стано-
вится человеком, получив воспитание в Караганде. Когда он 
пришел ко мне, ему не было и пяти лет. Это был очень домаш-
ний ребенок, с лишним весом. Но сразу отличался характером, 
мерой таланта. Он не боится работы, любит выигрывать, готов 
всегда учиться. Эти качества его определили. А они в спорте 
есть далеко не у каждого. И мы шаг за шагом вели работу. Ока-
залось, что мальчик, которого привели заниматься для здоро-
вья, теннис уже никогда не бросит.

Сегодня Максим Батютенко тренируется в составе юниор-
ской сборной Казахстана. У него насыщенный график - трени-
ровки, международные соревнования самого высокого уровня. 
Следующим соперником казахстанского теннисиста стал ли-
товец Эдас Бутвилас, который получил седьмой номер турни-
ра и накануне победил француза Артура Хеа. 

К сожалению, в этой игре Батютенко уступил Бутвиласу в 
двух партиях - 6:7 (5), 3:6.

Соб. инф. 

КАПИТАН ПАРАЛИМПИЙСКОЙ СБОРНОЙ АЛЕКСАНДР ГЕРЛИЦ 
ВМЕСТЕ С ЕКАТЕРИНОЙ И АБЗАЛОМ ПОЛУЧИЛИ ИЗ РУК 
ПРЕЗИДЕНТА СТРАНЫ КАСЫМ-ЖОМАРТА ТОКАЕВА ФЛАГ 
КАЗАХСТАНА И ПРИНЕСЛИ ПРИСЯГУ.  ВСТРЕЧА ГЛАВЫ 
ГОСУДАРСТВА С БУДУЩИМИ УЧАСТНИКАМИ ЗИМНЕЙ 
ОЛИМПИАДЫ СОСТОЯЛАСЬ 21 ЯНВАРЯ.


